

## UN COMBAT SANS NUANCE

Par Claude Fuzier

**L**E RACISME reste une des grandes plaies du monde. L'antisemitismo est apparu avec la deuxième guerre mondiale comme une des formes les plus aiguës du racismo. Deux évidences doivent être en permanence présentes à nos esprits lorsque nous abordons ce genre de problème.

C'est pourquoi nous ne pouvons nous en tenir à la simple raison et exiger, par exemple, qu'un Noir ne soit pas plus susceptible qu'un Auvergnat plaisanté sur ses origines ou qu'un juif entente les plaisanteries sur Isaac avec autant d'indifférence amusée qu'un Lillois celle sur Cafougnette. Car l'esclavaje ou le travail forcé ne sont pas loin pour le premier et l'humour a toujours un peu le goût des cendres d'Auschwitz pour le second.

L'esprit se révolte à la pensée que la couleur de la peau, la religion ou cette vague définition qu'on appelle la race puissent intervenir encore dans les débats du XX<sup>e</sup> siècle. Et pourtant: de l'Afrique du Sud à la Louisiane, la réalité du racismo brandit ses lueurs moyenageuses. Et un peu partout, des réflexes racistes salissent des hommes.

L'affaire de la brochure soviétique est significative de la profondeur du réflexe. Nous nous félicitons de ce que l'organe officiel du Parti communiste français ait publié là-dessus un article extrait d'un quotidien progressiste de langue yiddish. Nous nous serions encore plus réjoui si « L'Humanité » avait trouvé dans son équipe le rédacteur capable d'écrire la même chose, ce qui aurait enfin clairement montré qu'il y a des choses sur lesquelles on ne transige pas, même lorsqu'elles viennent d'Union soviétique. Mais le geste est en lui-même, déjà, un fait objectivement appréciable, sans qu'il soit permis d'y voir plus une façon de se sortir d'une affaire embarrassante qu'une réaction librement indignée.

Vais-je dire en effet que tout n'est pas net sur le problème de l'antisemitismo en Union soviétique? Les membres de notre délégation à Moscou ont senti de vagues relents. Faute d'avoir pu approfondir les choses, ils se sont cantonnés sur une réserve dans laquelle on voudra bien voir une preuve de leur probité intellectuelle. La brochure de l'Académie des Sciences (oui, des sciences!) d'Ukraine s'ajoute à cette douteuse odeur d'antisemitismo qu'ils avaient cru percevoir, sans pouvoir dire si elle était le reste d'une tradition ou le mauvais produit du régime.

Pauvre argument que celui de soutenir qu'une telle brochure relève de la propagande antireligieuse souhaitée par l'Etat soviétique au même titre que le droit du culte religieux est garanti par la constitution de l'U.R.S.S. A supposer que cela fût vrai et que la brochure n'ait eu d'autre but, quelle extraordinaire inconscience de la part de ces scientifiques et de ces marxistes qui oublient la réalité du phénomène juif telle qu'elle a été créée par la grande tuerie du nazismo. Entre les avantages supposés de la lutte contre une religion et les inconvénients évidents d'un acte de propagande qui ne peut pas ne pas atteindre un peuple martyr au point que sa passion donne mauvaise conscience à toute l'humanité, ils n'ont donc pas hésité un seul instant?

Je ne me sens pas antiméricain lorsque je m'indigne des

(Lire la suite en page deux.)

## Conflicto sociales y huelgas en España

Estas últimas semanas la situación social está muy tensa en España. Numerosos han sido los conflictos de trabajo surgidos en varias provincias. En muchas empresas, si bien no han tenido repercusiones externas, permanecen latentes. Cada vez más, los trabajadores españoles están aprendiendo a luchar por sus derechos de manera más eficaz, a pesar de la policía, de los patronos y de los sindicatos oficiales que están al servicio de ambos.

En Asturias dura ya bastante tiempo el conflicto y huelga en el complejo metalúrgico «Moreda-Gijón», al que nos referimos más extensamente en la crónica de Asturias. En la cuenca del Aller los mineros estuvieron en huelga en el pozo San Jorge, ordenando el cierre el Gobernador civil, quien para evitar la extensión de la protesta ha abierto nuevamente el pozo.

En la mina la Camocha, cercana a Gijón, ciento veinte mineros afectados de silicosis en primer grado, se negaron a bajar al fondo, reclamando el derecho que les concede la legislación de

ser empleados en trabajos externos, para no empeorar su enfermedad. La empresa quiso hacerlos descender, pero ante la resuelta actitud de los mineros, propuso hacerles un nuevo reconocimiento, cosa ésta a la que los obreros se han negado. Todos los mineros de la Camocha siguen de cerca la evolución de este conflicto y, si llegara el caso, están dispuestos a solidarizarse con sus compañeros enfermos.

En Puertollano (Ciudad Real), 1.200 mineros firmaron una petición reclamando entre otras cosas un salario mínimo de 150 pesetas diarias, libertad sindical y derecho de huelga. Estos obreros pertenecen a la «Sociedad Minera Metalúrgica de Peñarroya», de capital francés en su mayoría. La policía detuvo a dos firmantes y entonces se declararon en huelga el martes 17 de marzo, 3.200 mineros que trabajan en cuatro pozos de dicha empresa. Como es costumbre, el Gobernador cerró los pozos, pero, por orden del ministro de Trabajo, fueron puestos en libertad los dos mineros detenidos, reanudándose entonces el trabajo.

Después de la reunión de los Seis en Bruselas

## Spaak afirma la imposibilidad de una asociación de España al Mercado Común. - Los franquistas desfiguran lo ocurrido

Los representantes de los "Seis" se reunieron el miércoles 25 de marzo en Bruselas para examinar varios asuntos. El primero en el orden del día era la nueva solicitud franquista para el establecimiento de relaciones con el Mercado Común. Se recordará que con fecha 9 de febrero de 1962, Castiella, ministro de Negocios Extranjeros de Franco, se dirigió por carta a la C.E.E. en solicitud de asociación de España a la misma. Esta petición no recibió más que un frío acuse de recibo.

A los dos años de aquella primera solicitud, los franquistas la han recordado y pedido conversaciones con la Comunidad europea para el establecimiento de relaciones comerciales.

En esta reunión de Bruselas, que ha durado dos horas, no se ha zanjado el asunto, pero ha habido acuerdo para que Paul-Henri Spaak, presidente actualmente del consejo de ministros de la Comunidad, redacte una respuesta que se examinará en la reunión que volverán a tener los ministros de los "Seis" el 13 de abril próximo. Los representantes del Benelux quieren que en la respuesta se haga mención de la primera petición franquista, que se refería concretamente a la asociación. Bélgica, Holanda y Luxemburgo, apoyados por Italia, consideran que la asociación es imposible actualmente. Estiman que la asociación, por su propia naturaleza, desemboca en la adhesión y en la unión política, y estos es imposible con la España franquista. Francia y Alemania, con más tibieza la segunda que la primera, consideran que esta imposibilidad pasajera no se debe mencionar en la respuesta.

Pero quien tiene que redactar la respuesta, Spaak, ha hecho unas declaraciones, después de la mencionada reunión, a un redactor de la agencia belga, en las que dice: « Si yo me he encargado de redactar un texto de respuesta al Gobierno español, es porque la petición de éste se me había dirigido personalmente en mi calidad de presidente del Consejo. La delegación belga quiere que la imposibilidad de considerar por ahora una asociación de España sea mencionada en la respuesta, porque la primera solicitud española especificaba expresamente que el Gobierno de Madrid buscaba la asociación.»

«Una respuesta que no hiciera esa mención no sería una verdadera respuesta. Si fuese ambigua, podría ser utilizada para fines que nos serían contrarios.»

«Si algunos miembros de la comunidad se obstinan en creer que no es posible hacer esta mención, aun dentro de los límites de la cortesía, y si ellos se niegan, no habrá respuesta.»

Así, pues, no es aventurado asegurar que la España franquista no será admitida como país asociado al Mercado Común.

La reacción de Madrid no se ha hecho esperar. De momento, se ha valido de la agencia oficial «Efe» para, en una nota confusa, expresar su disgusto, con-

centrando sobre Italia sus ataques más groseros. De esta forma pretenden los franquistas presentar el asunto ante los españoles como que la «única» oposición que hubo fue la de Italia, que obedece a razones de competencia comercial y a inconcebibles compromisos de la izquierda «antiespañola» de dicho país.

La impudicia franquista no logrará que los españoles ignoren la verdad. Y está es que se había pedido hace dos años la asociación al Mercado Común y que ésta no se llevará a cabo por motivos políticos, pues el régimen de Franco repugna a la comunidad europea. Y esta tesis ha sido sostenida hasta ahora no sólo por Italia, sino también por Bélgica, Holanda y Luxemburgo. Lo que los franquistas pretendían no era una forma de tratos comerciales con los países de la C.E.E.; era algo más importante para ellos: era la posibilidad al menos de una asociación.

Las consecuencias de la negativa de asociación se harán sentir pronto en España. No cabe duda que esta segunda demanda franquista ha sido hecha para satisfacer exigencias de ciertos grupos de presión que van a acu-

sar el golpe de Bruselas. Ya algunos corresponsales extranjeros de prensa caracterizados por sus afinidades con régimen, desde Madrid, a pesar de ciertos forzados paliativos, han reconocido la pérdida de esta batalla por los franquistas. Ello, facilitará el proceso de descomposición del régimen.

A.

## Decepción en Madrid

Con este título, sacando interesantes consecuencias de la decisión de los «Seis», el diario parisienne «La Monde» ha encabezado su número del 25 de marzo con el editorial que traducimos a continuación.

Los «Seis» han decidido en Bruselas, en el curso de su reunión del miércoles último, aplazar su respuesta a la solicitud de asociación al Mercado Común que tiene presentada España des-

(Pasa a la pág. segunda.)

Sobre la paz del Caudillo

## Alta bendición

**L**OS periódicos españoles publican esta información: «El cardenal primado doctor Pla y Deniel, ha ordenado que para conmemorar los veinticinco años de paz transcurridos en España desde el día 1 de abril de 1939 se celebre en todas las iglesias de la archidiócesis una jornada de acción de gracias y de oraciones por la paz.»

Así la Iglesia española —representada por su más alta jerarquía— se obstina en aprovechar todas las ocasiones para hacer constar y reiterar su identificación con el régimen inicuo que domina a los españoles. No es a la paz, con amplitud de sentimiento religioso y humano, a la que se refiere el cardenal arzobispo de Toledo, sino que en su circular publicada en el «Boletín Eclesiástico del Arzobispado», se refiere precisamente a la que comienza el 1 de abril de 1939 con el victorioso parte de guerra del Caudillo.

El comienzo, el larguísimo comienzo de aquella «paz», fue más espantoso que la misma guerra. La Iglesia no intervino para contener el derramamiento de sangre, sino para hacerse presente en las innumerables ejecuciones que se perpetraban todos los días, con unos sacerdotes que amargaron los últimos instantes de tantos buenos españoles con la presencia de su reprochable complicidad.

Así se abrió esta paz que ahora se celebra. Las escuelas se convirtieron en prisiones; se deshicieron infinidad de hogares en la miseria y en la orfandad; se cegaron las fuentes del trabajo y del sustento; los trabajadores marchaban al extranjero, primero clandestinamente, luego —y ahora—, dentro de un plan de exportación de mano de obra productor de divisas para el Gobierno. Y así, diariamente atravesaban la frontera francesa esas impresionantes caravanas de desdichados españoles. Es la paz del Caudillo.

Pero, además de eso, en España hay lujo; hay infinidad de existencias parásitas y grandes fortunas improvisadas a la vista del pueblo con la más descarada e impune de las desvergüenzas. Nadie proteste contra la injusticia de esos privilegiados; nadie reclame su propia justicia. A los trabajadores, el Gobierno les dirá que él les ha designado ya sus «representantes» sindicales y que éstos aprueban su misera condición. Cállense, pues. Y si no se callan, enfrente tienen las armas, que no son del pueblo vencido, sino del Estado vencedor.

Es la paz del Caudillo, y el primado de la Iglesia española ocupa ostentosamente su puesto para bendecirla. Se ha dicho que esa Iglesia, convencida de pasados errores, adoptaba una prudente inhibición. La hemos deseado y, esperándola, hemos guardado un expectante silencio. Pero ahí está la conducta del cardenal primado de España. Ni siquiera queremos aplicarle adjetivos. Las alabanzas que le tribute el franquismo, mal provecho le harán.



¡Oh, Minas de Riotinto!

## La "nuestros" éramos todos

«Por qué, a tantos años de distancia en el tiempo, se le agolpan a uno las lágrimas en los ojos y un nudo en la garganta hace la respiración más dificultosa? Uno entabla un diálogo íntimo consigo mismo: «Sí, son los tuyos; pero no te emociones demasiado, pues se trata, sencillamente, de una huelga. Tú no puedes hacer nada».

¡Cuántas, cuántas veces —en el lugar de trabajo, por las calles, en la cama en las noches de insomnio—, uno, haciéndose examen de conciencia, se recrimina por no estar allá. El miedo y la cobardía innata de que uno sufre, lo detienen en estas tierras extrañas. Uno se siente acorralado. Y muy humilde, puesto que si, años atrás, colaboró con sus compañeros en la organización de huelgas industriales y en otras de carácter puramente político, los tiempos eran otros: raramente se jujaba uno la vida. Le cárcel, el destierro o el despido era lo más que le acontecía a uno; mas en estos nuestros días los mineros de Riotinto se lo juegan todo; están aislados en el corazón de Sierra Morena, a centenares de kilómetros de la frontera más cercana del «mundo libre», la de Francia. Es una comarca perdida en la lejanía andaluza, donde con facilidad suma se perpetra un crimen, se comete un atropello, se derrama la sangre minera sin que ninguna de las agencias periodísticas del mundo se entere.

¡Cómo viene a la memoria la topografía de la comarca minera! Con los ojos vendados podría recorrerla: Las piedras del pavimento, ardiendo como si fuesen ascuas; la escasa arboleda, deshojada, con las ramas marchitas, quemadas por los gases y los humos de las fundiciones y fábricas; el río Tinto, seco y, en su lecho, esqueletos calcinados de perros que, locos de sed, se envenenaron con el agua sulfúrica; cuarteles de la Guardia Civil; los fusiles asomando por las troneras; mujeres enlutadas haciendo cola en las fuentes públicas; hileras de cántaros y de pichilines de barro rojo cocido; un chorro tenue, delgado, salía intermitentemente de los grifos; agua colorada, sabiendo a barro; grupos de mineros en las esquinas, a la sombra, escuchando a uno de ellos la lectura de «El Socialista» o de «El Fraternal» o comentando cuanto se había dicho en un mitin celebrado en la Plaza de Toros; zampuzos oliendo a humedad de vino que contrastaba con el aroma fuerte de aceitunas zapateras; los rayos del Sol en las rocas del cerro Salomón y sobre él, en el aire silencioso, un águila deslizándose en la dirección del osario del cementerio de Tejoneras; la voz tierna, melosa, cariñosa, cadenciosamente andaluza, de la madre de uno: «Niño, no te metas en estos asuntos. Corres mucho peligro; el salud, desde la otra acera, de un joven socialista: «Te veré después; voy a Correos a recoger "Renovación"; la sirena de la mina anunciando el comienzo del relevo de la tarde, asustando con sus silbidos a bandadas de vencejos; una recua de burros, acosados por enjambres de moscas, detenidos junto a la casilla del fielato del puente nuevo del Punto; un contrabandista, con un saco de café caracolillo al hombro, por las callejuelas desiertas en las primeras horas de la mañana; días de sequía interminable; días del viento frío de Levante, con gatos negros maullando tristemente; días cálidos, y noches serenas con la gente sentada en las puertas de las casas tomando el fresco tibio de la madrugada.

Días de huelga minera. La Casa del Pueblo, clausurada. Reuniones secretas, clandestinas, de las directivas de la Agrupación Socialista, Juventud Socialista y Sindicato Minero, cabe la sombra de los pinos en las colinas que cruzan el camino viejo de Sevilla. Con mucha formalidad, muy gravemente, se tomó el acuerdo: «La huelga será declarada mañana», propuso el secretario del Sindicato Minero. «Im-

primiremos octavillas en la imprenta de estos compañeros». «No tenemos los moldes en la imprenta», aclaró uno de éstos, un joven socialista. «Los tenemos escondidos en una de esas excavaciones en el Cerro de los Moros, donde la Tía Pechuga sueña que hay un tesoro de un emperador romano. Pero esta mis-

Por Roderick Seville

ma tarde los recogeremos y por la noche estarán listas». «De repartir las octavillas pueden encargarse los jóvenes socialistas», sugirió el secretario de la Agrupación Socialista.

Nadie se opuso; al día siguiente, muy de mañana, cuando despuntaba el Sol, los jóvenes socialistas colocaron las octavillas. Estas decían: «Compañeros: ¡A la huelga!» Era bastante; las octavillas, impresas con caracteres grotescos que identificaban, por su uso único y exclusivo por el Sindicato Minero, la procedencia de ellas, fueron colocadas, con una guija encima para que no las moviera el viento, en la carretera de Zalamea la Real; a la salida de Nerva, en la vereda que conduce a la Fábrica de Acido Sulfúrico; en la cuesta del cerro de Los Planes, que termina en las cercanías de la mina de Filón Norte; en el atajo de la Dehesa y en el camino de Quebrantahuesos, no muy lejos de la mina San Dionisio; en la boca del Pozo Alfredo; en la travesía del dique de Marismilla; en la cañada del barranco de Los Enriaderos; en la carretera que bordea la Corta Atalaya; en las inmediaciones de la oficina del «fichero» de la mira Filón Sur; en el Caminito de Naya; y en la puerta de salida de la estación de ferrocarril de El Valle.

¡Qué fácil era para nosotros! Qué fácil, sí, para unos hombres y unos mozalbetes que, pese a que lo que he tratado de narrar ocurría en la bochornosamente célebre época del «bienio negro», poseíamos medios y recursos del más diverso orden. Qué difícil debe ser, por contra, para esos mineros amigos nuestros de la cuenca minera de Riotinto, organizar un plante en las minas, un paro de brazos caídos en los talleres; una huelga minera. Han de operar en la clandestinidad; han de soportar la afrenta de que unos desaprensivos señores, incapaces de distinguir entre una vela santa o infiel y un cartucho de dinamita, actúen como los representantes de los obreros en nombre de un «sindicalismo vertical» concebido en las mentes de unos cuantos señoritos de mala facha y peor decir, expertos en el arte de la fantasmagoría; han de correr el riesgo de que a sus señoras se les rape el pelo o se les dé una purga de aceite de ricino.

Pero aun así, en Riotinto siempre hubo hombres de pelo en pecho, y los hay ahora. Hombres que, aun a sabiendas de que ya para 28 años que más de 5.000 de sus compañeros de entonces fueron asesinados por los amigos y compañeros de esos señoritos «sindicalistas» y por éstos mismos; aun a sabiendas de que otros millares huyeron a la Sierra del Padre Caro, donde, con la excepción de unos cuantos que se escaparon a la zona republicana, durante varios meses se les cercó con fuerzas del Tercio, de los Regulares y de la Guardia Civil y se les dió batalla hasta acabar con ellos como prometiése y amenazase por la radio el parlachín general Queipo de Llano —¡Ay, mineritos de Riotinto! ¡No váis a quedar ni uno vivo!, nos decía todas las noches Queipo—; aun a sabiendas de que algunos de los antiguos mineros andan rodando por esos mundos de Dios sin poder volver a su tierra so pena de que, si volviesen, se les acusaría y penaría por haber pertenecido al Sindicato Minero de Riotinto; aun conociendo todo eso y mucho más, los hombres de Riotinto tienen la colum-

na vertebral derecha y recta, tan derecha y recta como los pinos que se usan en las entibaciones de las galerías mineras; capaces como éstos de soportar sobre sus hombros las entrañas mismas de la tierra. Nadie los hundirá en la derrota.

¿Quiénes son estos mineros de ahora? Es probable que el locutor de Radio Praga, quien, como le ocurre a su jefecete y hermano, jamás ha participado en huelga alguna, dará un vistazo al mapamundi para, remozando sus conocimientos geográficos, topar con el lugar de España donde está enclavada la comarca minera de Riotinto y, seguro ya de sí mismo, lea ante el micrófono de la pirineáquísima emisora un mensaje de aliento de unos «sindicalistas» que, como les sucede a los dirigentes de los «verticalistas» en España, aun se andan por las ramas en esta cuestión de la sindicación obrera; pero los hombres de Riotinto, porque lo son, no necesitan, ni quieren, otros alientos que los de sus hermanos de clase, esto es, de los que creen en la libertad absoluta.

Nadie puede, por ahora, determinar verazmente cuál es la ideología de los mineros de Riotinto; sólo se puede decir de ellos que son hombres de bien, al igual que lo fueran los de las generaciones precedentes. Es probable, sin embargo, que sean socialistas. Hay indicios para hacerme llegar a esta conclusión, pues ha unos años tuve la fortuna de encontrarme en una aldea minera francesa con el compañero González Díaz. Fuimos, juntos, jóvenes socialistas; y cuando hablé con él, charlamos mucho acerca de los tiempos pasados, de nuestras luchas pretéritas y de nuestros triunfos y fracasos. Me contó que hacía unos meses le había visitado en Francia un hermano suyo a quien apenas conocía, puesto que, cuando él lo vió por última vez en Riotinto, este hermano sólo contaba cuatro años de edad. Me refirió que su hermano le había dado cuenta de algo que le había acontecido en uno de los tajos de la Corta Atalaya. Ocurrió a la hora del almuerzo. El hermano de mi amigo se sentó junto a un corro de mineros que departían mientras esperaban a que tocara el «pito» para reanudar la jornada. Un minero, de edad un tanto avanzada, le preguntó: «¿Cómo te llamas?» Contestó el hermano de mi amigo: «González Díaz». El viejo estuvo un buen rato mirándolo y remirándolo y, tras breve pausa, comentó: «Yo conocí a un joven, con esos mismos apellidos, que tenía un parecido extraordinario contigo. ¿Tienes algún hermano mayor que tú?», terminó preguntándole. «Sí; es mi hermano Miguel que vive en Francia», contestó el minero joven. Se levantó de su asiento el viejo minero y ayudó a que se levantase el joven. «De manera —dijo el viejo— que eres hermano de Miguel, ¿eh? Puedes sentirte orgulloso. Tu hermano Miguel era joven socialista. Si le escribes, mándale de mi parte este fuerte abrazo que te doy, pues tu hermano era uno de los nuestros».

Y es que los «nuestros», viejos y jóvenes, hombres y mujeres, éramos todos: los socialistas y ugetistas de Riotinto. Todos...

Londres.

U. G. T.

HERAULT

El Comité del Grupo departamental de la U.G.T. del Hérault pone en conocimiento de las Secciones del departamento que, conforme a la circular que se les ha enviado, se está preparando la celebración del Congreso del Grupo y que se ha fijado la fecha del 30 de abril como plazo máximo para que las Secciones envíen sus proposiciones que serán insertadas en la Memoria. La fecha del Congreso se dará a conocer próximamente a los Comités respectivos.

## La reunión de los Seis

(Viene de la pág. una.)

de febrero de 1962. Los alegatos de Francia y de Alemania federal en favor de Madrid han chocado, como se sabe, con una negativa política del Benelux y con una oposición más matizada de Italia fundada sobre la competencia de ciertos productos agrícolas. Y es finalmente al señor Spaak, que ejerce la presidencia del Consejo de ministros de los «Seis», a quien corresponderá elaborar un proyecto de respuesta para la sesión del 13 de abril. El ministro belga de Asuntos Extranjeros no ha ocultado que la negativa sería expresada claramente, quedando la puerta abierta para un simple arreglo comercial. Como era de esperar, las reacciones allende los Pirineos, son bastante vivas. La mayor parte de los editorialistas prefieren, sin embargo, olvidar que ciertos países del Mercado Común consideran todavía el régimen español como inapto para una asociación en regla. Es pues a Italia a quien se dirigen principalmente las recriminaciones de Madrid. Se ve en su actitud el efecto no solamente de los «viles» intereses comerciales (la competencia de la naranja española), sino también de la «lamentable» experiencia de apertura a la izquierda proseguida en Roma.

La negativa opuesta a España es en todo caso un fracaso para la diplomacia franquista, que trataba de asociar España al Mercado Común liberalizando su economía sin modificar sus estructuras políticas y que, por primera vez, solicitaba la admisión de España en un organismo internacional antes de estar segura de conseguirlo.

Hay motivos para creer que esta negativa no dejará de tener importantes repercusiones en el plano interior, y es posible que el equipo económico del Gobierno actual pague las consecuencias. Los ministros de Hacienda y de Comercio, ligados al «Opus Dei», habían sido hasta aquí los principales artífices de la «apertura hacia Europa» frente a los elementos falangistas y tradicionalistas, que se oponían a ello resueltamente. «Habrá de verse a estos últimos arrebatar a sus adversarios la primacía que hasta ahora venían ejerciendo indiscutiblemente? Desde hace ya varios meses se atribuye al general Franco la intención de proceder a una vasta reorganización de su gabinete ministerial. El general que es a la vez jefe del Estado, jefe del Gobierno, de las fuerzas armadas y del Movimiento, parece tener la intención de ceder algo de su poder designando un presidente del Consejo. A este propósito se habla todavía de una ley tendente a «institucionalizar» esa designación y hasta de

una amplia consulta popular que revelaría el espíritu dentro del cual el régimen trata de celebrar el vigésimoquinto aniversario de la terminación de la guerra civil. ¿En qué medida estos proyectos, si es verdaderamente existen, serán influidos por la decisión de los «Seis»? Nadie puede todavía aventurarse a prejuzgarlo.

### El balance de la R.E.N.F.E. en 1963

El balance de la R.E.N.F.E. en 1963 sigue arrojando déficit, pero inferior al de los años anteriores. Según nota que publica «El Economista» (15-II-64), el déficit de 1963 se eleva a 2.950 millones de pesetas, frente a 3.250 millones en 1962 y 3.750 millones en 1961. Se afirma en dicha nota que los ingresos en el pasado año aumentaron en 660 millones de pesetas con relación a los de 1962. Al mismo tiempo, es decir, en el curso del pasado ejercicio, se redujo el número de agentes, pasando de:

— 132.119 en 1962, a  
— 126.855 en 1963;  
— 5.264 agentes menos de un año al otro.

La nota de «El Economista» destaca el comentario según el cual «una de las causas del mayor tráfico de viajeros son los emigrantes a Europa, en sus viajes de ida y luego en los de vacaciones».

La emigración, pues, está dando resultados sorprendentes:  
— Disminuye el paro obrero;  
— Aporta divisas al I.E.M.F.;  
— Disminuye el déficit de la R.E.N.F.E.;  
— Y, entre otras muchas resultantes, permite disfrutar vacaciones a una buena cantidad de españoles, que, sin la emigración, desconocerían las mieles vacacionales.

La nota informativa de «El Economista» no dice nada sobre las inversiones del Estado para modernizar y mejorar los ferrocarriles españoles. Tales gastos es muy seguro que no se computan en el balance que acabamos de exponer. No hay crítica en que así sea. Los ferrocarriles nacionalizados, dejan de ser una empresa capitalista lucrativa para convertirse en un servicio, y, como tal, debe ser mejorado constantemente, en beneficio del país y a expensas del mismo, siquiera en España, como en otros Estados, la carga esté mal repartida y el beneficio se a para todos igual.

S. I. S.

## UN COMBAT SANS NUANCE

(Suite de la première page.)

événements de Jacksonville, pas plus que je ne puis me croire obligé de faire de l'antisovietisme en condamnant une telle brochure. Mais je souhaite, profondément, que M. Khrouchchev et les dirigeants soviétiques soient aussi clairs dans cette douloureuse affaire que MM. Kennedy ou Johnson l'ont été dans la lutte contre la ségrégation raciale. Car il n'y a pas de petits ou de grands événements dans le racisme. Personne ne peut se renvoyer à la figure le «oui, mais toi tu fais pire». Le mal superficiel, profondément enraciné, doit être attaqué sans répit, car il a ceci de commun avec le cancer que ses formes les plus apparemment innocentes sont toujours les débuts de la mort si l'on n'y prend garde.

Alors, n'hésitons pas et ne nous sentons pas tenus, dans ce domaine, à des précautions politiques. Le racisme n'est pas un fait politique, mais un fait moral. L'antisémitisme de même. Et nous avons le devoir d'y ajouter, parce que morale et refus de l'humain ne sont pas compatibles, la compréhension sincère et désintéressée des sentiments que nos frères, les juifs, sont en droit de porter encore ancrés dans leur chair. Et je le dis sans prudence mentale oratoire: il faudra que le monde ait eu le temps de se démontrer à lui-même qu'un juif ne sera plus jamais une bête à abattre pour ceux qui croient nécessaire la propagande contre le judaïsme sans inconvénient majeur l'assimilent à n'importe quelle dénonciation d'une religion ou d'une idéologie.



# SIROCCO 1939

Por Antonio Ibérico

Charles-Louis Philippe dijo que las enfermedades son los viajes de los pobres. En uno de estos viajes interiores he encontrado algunas notas viejas de los primeros meses de destierro en África del Norte, que pueden ayudar a medir el tiempo y al recuerdo de algunos amigos.

**LECTURAS ESPAÑOLAS:** — De una obra «filosófica» de un tal Pemartin: «El fascismo español es la religión de la religión».

De un diario falangista: «La película sobre el Alcázar será dirigida por Genina, hecha en Italia y por artistas italianos. España pondrá su alma inmortal y sobra. Y tan contentos».

**PAISAJE.** — Recuerdo aquel viento caliente que en algunas tardes del verano levantino levantaba polvo y viejos papeles en amables torbellinos. Algún enterado decía:

— ¡Es el «simun»!

Y con la imaginación de los cazadores de gorras pintados por Daudet, en torno al mantecado con barquillos, veíamos a través de aquella polvereda «el viento abrasador que sepulta las caravanas», de los manuales escolares, con gran lujo de tuaregs con túnicas azules saltando sobre caballos ágiles en medio de una tempestad dorada.

Ahora sé bastante bien que aquello no era más que una brisa cargada de calor amoroso por haber andado demasiado despacio sobre las dulces tierras que cantó Miró. Ando cerca de las fuentes de fuego de lo que aquí llaman «sirocco».

Es impresionante ver llegar sus nubes altas y estremecidas, amarillas, anaranjadas, en medio de un activo tejedor de grises, y de un sordo rumor que golpea el horizonte como un martillo gigante. A su conjuero, arde el hierro, la madera parece próxima del incendio, el agua de empezar a hervir. La presión del aire hunde los hombros, comprime el pecho como en un cepo, se carga de amenaza y angustia. Por sutiles fenómenos eléctricos, una gran angustia sobrecoge al hombre; es el tiempo en que los legionarios se suicidan. Y, de pronto, es la ráfaga, dura como un látigo, ardiente como el soplo de un volcán, que arranca lonas, nuestros pobres techos de chapa, maderas, cuanto encuentra a su paso, en medio de nubes de tierra, diríamos de vapor de tierra, tierra evaporada recién salida de la gran caldera del Sahara.

Conocemos ya sus asaltos, y corriendo y gritando ganamos las barracas, cerramos con furia puertas y ventanas, y envueltos en nuestras mantas pardas aguardamos que el viento del desierto se calme ante los refugiados españoles desvalidos y en calzoncillos, acostados en achaparrados barracones. Y andamos aún lejos del desierto...

Al día siguiente el aire parece cansado de su alocado galopar de la víspera; está demasiado quieto, abandonando su acción al sol, que desencadena con calma implacable un calor y una luz de horno eléctrico que nos obliga a abrir la boca como al pez la sorpresa mortal de salir del agua, un calor sin zambullidas, lleno de horizontes implacablemente desnudos.

Al llegar la noche, el gran circo montañoso y desolado que nos rodea se incendia de relámpagos, como en un eco del gran ardor del día; relámpagos que alcanzan hasta las estrellas como una gigantesca alambrada eléctrica tras la cual todo parece definitivamente imposible, hombre perdido en un planeta hostil, víctima de una angustia que no puede contarse con palabras.

**SPINOZA.** — Anotada, esta cita: «El odio engendra la tristeza». Y al lado hay esta otra más esperanzadora de Goethe — en la boca de Fausto muriendo: «Sólo merece la libertad y la vida aquel que las conquista cada día».

**ANORANZA.** — En el sueño, los brazos más queridos se tienden hacia mí:

— ¡Si quieres consolarte, ven a beberme!

Pero la clara y fresca fuente de mi esperanza se había cambiado en el mar, con rabia nueva en su sal hecha espuma.

Tengo sesos de madera chapada, espaldas de lona, huesos de madera, y aun así soy capaz de padecer bajo el sol. Cada mañana sale de la sola punta verde de mi horizonte. Cada tarde hay un gran Mar Rojo al crepúsculo, mar que nos tienta hasta que saltan las estrallas a burlarse de todo.

Interrumpo en busca de una ducha fría. Fría como la muerte.

**LECTURA.** — Dos días enteros los he pasado leyendo, de pura rabia, un armatoste en dos tomos del tipo de los Espasa; 125 cuadernos, algo titulado, nada menos «Los aventureros del cielo», «Aventuras extraordinarias de un joven parisién en la estratosfera, la luna y los planetas». Ando ahora por Venus... Enviarme por fin «El libro de Sigüenza»...

**NOTICIAS DE ESPAÑA.** — En la prensa madrileña, Azorín se ha esforzado por escribir en honor de José Antonio, con algunos errores, involuntarios o no. La prensa de la Falange reprocha sin el menor respeto al hombre del «98» su carácter de «funámbulo literario», su telegrama a Companys... «El Caballero Audaz» empieza una serie bajo el hermoso título «La revolución de los patibularios». Lo único que en España parece abundante y sin cartilla es el hambre y el miedo.

# DÉCEPTION A MADRID

Los Six ont, à Bruxelles, décidé, au cours de leur réunion de mercredi dernier, d'ajourner leur réponse à la demande d'association au Marché commun présentée par l'Espagne depuis février 1962.

Les plaidoiries de la France et de l'Allemagne fédérale en faveur de Madrid se sont heurtées, on le sait, à un refus politique du Benelux et à une opposition plus nuancée de l'Italie, fondée sur la concurrence de certains produits agricoles.

Et c'est finalement à M. Spaak, qui exerce la présidence du Conseil des ministres des Six, qu'il appartiendra d'élaborer un projet de réponse pour la session du 13 avril.

Le ministre belge des Affaires étrangères n'a pas caché que le refus serait clairement exprimé, la porte restant ouverte à un simple arrangement commercial.

Comme il fallait s'y attendre, les réactions outre-Pyrénées sont assez vives. La plupart des éditeurs préfèrent toutefois oublier que certains pays du Marché commun considèrent encore le régime espagnol comme inapte à une association en règle. C'est donc à l'Italie que s'adressent principalement les récriminations de Madrid. On voit dans son attitude l'effet non seulement de «vils» intérêts commerciaux (la concurrence de l'orange espagnole), mais aussi de la «lamentable» expérience d'ouverture à gauche poursuivie à Rome.

Le refus opposé à l'Espagne est en tout cas un échec pour la diplomatie franquiste, qui visait à associer l'Espagne au Marché commun en libéralisant

son économie sans modifier ses structures politiques et qui, pour la première fois, demandait l'admission de l'Espagne dans un organisme international avant d'être assurée d'y parvenir.

Il y a tout lieu de croire que ce refus n'ira pas sans d'importantes répercussions sur le plan intérieur, et il est possible que l'équipe économique du gouvernement actuel en fasse les frais. Les ministres des Finances et du Commerce, liés à l'«Opus Dei», avaient été jusqu'ici les principaux artisans de l'«ouverture sur l'Europe» face aux éléments phalangistes et traditionalistes, qui y étaient résolument opposés. Verra-t-on ces derniers ravir la primauté qui appartenait jusqu'ici très nettement à leurs adversaires? Depuis plusieurs mois déjà on prêtait au général Franco l'in-

tention de procéder à un vaste remaniement de son cabinet. Le général, qui est à la fois chef de l'Etat, chef du gouvernement, des forces armées et du Mouvement, envisagerait de céder un peu de son pouvoir en choisissant un président du Conseil.

On parlait encore, à ce propos, d'une loi tendant à «institutionnaliser» ce choix et même d'une ample consultation populaire qui aurait révélé l'esprit dans lequel le régime entend célébrer le vingt-cinquième anniversaire de la fin de la guerre civile.

Dans quelle mesure ces projets, s'ils existent vraiment, seront-ils influencés par la décision des Six?

Nul ne se risquerait encore à en préjuger.

(«Le Monde», 28.3.64.)

## ...comme au bon temps d'Hitler

Le dimanche 22 décembre 1963, les commandos terroristes du «Mouvement Jonsiste» saccagèrent et mettaient le feu, à Barcelone, à la «Casal de Montserrat» (Maison de Montserrat), association régionale catalane dédiée à la propagation de la langue et de la culture catalanes. Malgré les dégâts causés et la violence de l'incendie, qui mobilisa une bonne partie des pompiers et de la police de Barcelone, et le fait que ce vandalisme eut lieu à proximité de l'Évêché et du Commissariat central de Barcelone, la presse franquiste n'en fit aucun cas, et les autorités ne déclenchèrent pas d'action contre ses auteurs.

Pourtant, ceux-ci sont bien connus; ils sont même payés en deniers publics, car le «Mouvement Jonsiste» est une rénovation du mouvement des «Joueurs» (Jeunes d'Offensive Nationale Syndicaliste, encadrée dans la Phalange). Et au cas où ils ne seraient pas connus, ils se chargeraient eux-mêmes de se faire connaître. Leur «Section de lutte intérieure» agit à Barcelone par son «Groupe psychologique», qui a adressé deux circulaires à des centaines de Catalans. En voici les termes:

«Espagne 12 janvier 1964. L'attaque réalisée contre le centre séparatiste de Montserrat marque le commencement de la lutte que notre organisation est décidée à mener jusqu'à l'extinction totale du séparatisme. Afin de vous éviter les désagréables préjudices et avatars que les incidences de cette lutte pourraient vous occasionner, nous vous invitons à cesser d'appartenir à n'importe quelle organisation séparatiste ou pro-séparatiste».

Dans la deuxième circulaire, on peut lire:

«Votre nom figure sur la liste des «protecteurs» trouvés dans la documentation capturée par nos milices, dans leur action du 22 décembre dernier contre la «Casal de Montserrat». Ceci a donné lieu à l'ouverture d'un dossier contre vous, classé comme ennemi présumé de l'unité nationale. Votre attitude mérite tous nos blâmes. Nous voulons croire, pour l'instant, que cette attitude est motivée par votre excessive bonne foi, qui tient de la naïveté. Dès le moment où notre Direction apprendra, par sa Section d'Information, que vous persistez à subventionner ou à protéger ces initiatives, votre personne et vos biens seront exposés à l'action directe de nos milices. Tout cela, en raison des responsabilités que vous aurez encourues et que vous pourriez encourir avec votre façon d'agir. — La Direction des Juntas Jonsistes de Barcelone.»

La «belle époque» hitlérienne n'est donc pas morte...

Comité de Redaction de LE SOCIALISTE:

Jean PAUL BONCOUR  
Suzanne LACORE  
Eugène MONTEL  
Georges GUILLE  
Gérard JAQUET  
Joseph BEGARRA

Administrateur:  
Roger SOUTHON

IMPRIMERIE SPECIALE

28 - 30, Rue Sainte

MARSEILLE 1<sup>er</sup>

## Pérdida dolorosa

# Enrique Santos y López

El sábado 14 de marzo enterramos en el cementario de Bayona al compañero Enrique Santos y López, secretario de nuestras organizaciones de Bayona y vocal suplente del Comité Director del Partido. El entierro, cumpliendo su voluntad, fue civil. La muchedumbre que lo acompañó hasta su última morada, era el mejor exponente del respeto que merecía y de las grandes simpatías que había sabido granjearse en vida. Al lado de los ugetistas y socialistas que habían acudido de todo el departamento de Bajos Pirineos y de los departamentos limítrofes, se encontraban sus numerosos amigos republicanos, cenetistas, nacionalistas y solidarios vascos. Igualmente se sumaron sus muchísimos amigos franceses, en su mayoría profesionales de la enseñanza, así como una nutridísima representación de sus alumnos y antiguos alumnos que tuvieron la fortuna de recibir sus enseñanzas.

Ante la tumba, cubierta de flores rojas, dos amigos franceses, los señores Darmailacq y Poueymidou, directeur du Collège d'enseignement général et technique, describieron con toda justeza y profunda emoción los rasgos más salientes de la personalidad de nuestro compañero. El primero, nos habló de lo que fue, como magnífico ejemplar humano, Enrique Santos. El segundo, se complació en describirnos la noble figura pedagógica de nuestro compañero, que tan profunda huella ha dejado en sus discípulos durante los largos años en que ejerció su magisterio en Bayona. Los dos amigos franceses tuvieron el acierto de subrayar, además, que fue un combatiente de la libertad, su incompatibilidad con todas las tiranías y sus esperanzas de volver a España para entregarse de nuevo a liberar a la persona humana de todas las servidumbres que hoy la mutilan.

A mí me confiaron las Comisiones Ejecutivas del Partido y de la Unión General el pronun-

ciar las palabras de despedida que merecía nuestro compañero. Pero apenas si me fue posible otra cosa que balbucear unas cuantas frases torpemente hilvanadas. Es que Enrique Santos no sólo era para mí el excelente compañero que todos conocían.

Era, además y sobre todo, el amigo entrañable, fraternal, con quien había convivido material y espiritualmente muchísimos años. Y los recuerdos de nuestras actividades comunes se agolpan atropelladamente en mi conciencia.

Fue allá por el año de 1911 cuando nos conocimos en Madrid, en las aulas de la Normal de la Calle Ancha de San Bernardo. Los dos éramos provincianos recientemente llegados a Madrid, lo que nos unía todavía más; él venía de Toledo y yo de Alicante. Juntos estuvimos en las organizaciones estudiantiles, tan bulliciosas en aquellos tiempos. Juntos hicimos revistas escolares y, más tarde, revistas pedagógicas. La inolvidable Biblioteca del Museo Pedagógico era nuestro segundo hogar. Allí, más que en las aulas, formábamos nuestro espíritu, bajo la dirección de señor Cossio, de Barnés, Rego, Blanco, etc. Juntos hicimos colonias escolares en San Antolín de Bedón, en una época en que el hacerlas suponía auténtica vocación en los protagonistas. Don Angel Do Rego y doña Elvira sabían convertir las colonias escolares en verdaderas familias. Allí aprendimos Enrique Santos, Vicente Valls, Gascón Portero y tantos más, a tratar a los niños. Allí comprendimos, mejor que nunca, la frase de don Francisco según la cual, tratando a los niños se prepara uno para poder tratar a los hombres.

Los dos pasamos por la Superior del Magisterio. Enrique fue a dirigir un grupo escolar y en esa trayectoria siguió siempre profesionalmente; yo fui al profesorado normalista. Juntos ingresamos en la Asociación Gene-

ral de Maestros de la casa del Pueblo de Madrid — a la que pertenecían Besteiro y Fernando de los Ríos —, que sirvió de base, andando el tiempo, a la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza, de la que fuimos fundadores. Juntos ingresamos en el Partido, y juntos hemos estado en tantas otras organizaciones. En la Dirección General de Primera Enseñanza, en aquellos tiempos de entusiasmo creador de la República, fue uno de mis colaboradores más íntimos.

Su placidez, su calma, su ponderación, su ecuanimidad, su natural modestia, no daban idea exacta de su sólida cultura, de la pasión — pasión fría — que anidaba en su corazón, de la llama del ideal que alumbraba su vida, de sus inquebrantables convicciones y de su insobornable honestidad. Era en todo y para todo, un hombre. Un hombre seguro. Con Enrique Santos se podía contar siempre. Era tan igual a sí mismo que cuando nos veíamos o nos escribíamos después de una larga ausencia o de un largo silencio, parecía que nos habíamos visto o escrito el día anterior.

¡Pobre Enrique! Se nos ha muerto sin lograr lo que más ansiaba: volver a su España. Como tantos y tantos más. Nuestras organizaciones han perdido un militante difícilmente sustituible: escrupuloso, eficazísimo, que no ambicionó jamás puesto alguno relevante y que a todos daba el ejemplo de su conducta y de su entrega a las ideas. Sus dos hijas, después de haber perdido hace años a su madre, que tanto se sacrificó por ellas, han perdido a su padre que fue en todo momento ejemplar. Muchos, muchos, con su desaparición, han perdido un excelente amigo.

Pero yo he perdido mucho más. Al enterrarle, he sentido una gran congoja. He tenido conciencia de que con Enrique enterraba un pedazo de mi propia existencia.

Rodolfo LLOPIS.



## La C.I.S.L. informe le Professeur Hallstein de son opposition à l'association de l'Espagne à la C.E.E.

Dans une lettre au professeur Walter Hallstein, président de la Commission exécutive de la Communauté économique européenne, Omer Becu, secrétaire général de la Confédération internationale des Syndicats libres, a attiré son attention sur la dernière position prise par les syndicats libres en ce qui concerne le projet d'association de l'Espagne à la C.E.E.

Becu a demandé à Hallstein d'informer la prochaine Conférence des ministres des six

pays du Marché commun — qui doit discuter de la question espagnole — de la résolution adoptée au dernier Comité exécutif de la C.I.S.L. (Bruxelles, 2-4 mars 1964), résolution exprimant l'opposition du mouvement syndical international libre dans son entier à l'association ou l'admission de l'Espagne au Marché commun, tant que ce pays restera sous la dictature de Franco. Cette dictature, on le sait, prive entre autres choses les travailleurs de leurs

droits syndicaux et humains. Soulignant l'opposition vigoureuse de l'Exécutif de la C.I.S.L. aux tentatives faites par certains gouvernements pour obtenir cette association ou cette admission, Becu a souligné que le mouvement syndical international libre a condamné l'aide fournie par certains gouvernements démocratiques au régime totalitaire et despotique du général Franco, permettant ainsi à ce régime de se maintenir.

## En el XVIII Aniversario de la muerte de

# Francisco Largo Caballero

No es nada fácil hacer historia. Retratar la sicosis colectiva de un período histórico no es tarea sencilla y mucho menos cuando se ha sido coactor de los hechos que se pretende enjuiciar.

Acerca del movimiento revolucionario del 6 de octubre de 1934, la gesta de mayor envergadura realizada por la clase trabajadora española, se han formulado las opiniones más contradictorias. Y si bien todos los criterios son respetables cuando son expresados honradamente, no quiere esto decir que forzosamente todas las opiniones han de ser justas. La falta de libertad en nuestro país ha impedido llevar a cabo un estudio detenido e imparcial de nuestra conducta en los acontecimientos políticos y sociales de mayor trascendencia ocurridos en nuestra patria. No se ha hecho esto y es francamente lamentable, porque aparte de no haberse podido sacar consecuencias aleccionadoras, se hubiera impedido ese reparto injusto de responsabilidades por las que levantan un dedo acusador.

Yo, como la mayoría de entre nosotros, mantengo constantemente un diálogo conmigo mismo, y no quisiera por nada del mundo incurrir en los errores de antaño. Sin embargo, si volviera a darse las mismas circunstancias que se dieron en España en esa época, volvería a proceder como lo hice, pues contra la injusticia me levantaré siempre. Nuestra conducta ha de responder a la conducta observada por nuestro adversario.

Si al lado de la figura señera de Francisco Largo Caballero se repliegan las masas del proletariado, es porque ven en él al revolucionario en cuyo corazón encuentra eco el dolor de quienes cuando piden trabajo se les responde: «Que te dé de comer la República». La burguesía en esos momentos trató de sitiar por hambre a los trabajadores, a la par que por la odiosa traición de Lerroux se iba adueñando del poder político. He aquí un documento que retrata perfectamente el estado de cosas reinante en aquellos días. Largo Caballero cuenta lo siguiente:

«Representaciones obreras de provincias acudían a Madrid alarmadas por la actuación de los reaccionarios y pedían a las Ejecutivas que organizaran una contraofensiva a fin de impedir que entrara en el Gobierno Gil Robles y compinchas porque sería destruir la República implantada por el pueblo el 14 de abril. En esto y en la inevitable necesidad de promover un movimiento revolucionario si Gil Robles entraba en el Gobierno, estaban perfectamente de acuerdo todos los miembros de la Ejecutiva del Partido.

» Cuando el ambiente estaba tan enrarecido, se presentó Fernando de los Ríos a la Ejecutiva del Partido siendo portavoz de una nota recibida de una alta personalidad del Ejército, en la que se informaba de las reuniones celebradas en el domicilio de Calvo Sotelo y en la Redacción del diario derechista «El Debate» en las que se hablaba de detener a Azaña, Prieto, de los Ríos, Largo

Caballero y otros. Cambiamos impresiones y estuvimos de acuerdo en prepararnos para la defensa.

» La Ejecutiva del Partido convocó a la de la Unión General para celebrar una reunión con-

## Por Bernardo Simó

junta y examinar la situación. Reunidos en el domicilio del Partido se expuso la gravedad de la situación. De los Ríos acababa de hacer un viaje a Granada y contaba horrores del trato que recibían los trabajadores y hasta las mujeres le pedían de rodillas que se pusiera fin a sus martirios. El mismo de los Ríos, declaraba que si Gil Robles entraba en el Gobierno sería inevitable ir a la revolución.

«Cabía una actitud de transigencia con quienes no nos daban cuartel? Afortunadamente, Largo Caballero, al frente de nuestras organizaciones que supone tanto como decir de todo el proletariado español, hizo que cristalizara ese malestar en el hecho revolucionario de mayor resonancia histórica. Y si bien es verdad que fueron enormes los sacrificios, no es menos ciertos que ello determinó la reconquista de la República en 1936, y pudo decirse con justicia que si todas las revoluciones tuvieron su hombre, la revolución española lo encontró en Francisco Largo Caballero.

De esta actitud del proletariado español, justamente revolucionaria, y de Largo Caballero, el paladín más esforzado de la clase trabajadora, se han formulado las opiniones más incongruentes. Algunas de buenas fe, pero las más, por gentes que jamás sintieron los ideales de manumisión de los trabajadores.

Muchas veces me he planteado yo lo que podía haber ocurrido en aquellas circunstancias de no tener el proletariado un hombre de la valía y el temple de Largo Caballero, con quien depositar su confianza. La conducta suicida de las derechas hubiera dado lugar a luchas esporádicas y parciales sin conexión, en las que se hubieran destrozado los trabajadores sin resultado positivo alguno.

Después de las elecciones de febrero de 1936, cuando las derechas se confabularon para asesinar a la República, Largo Caballero pretendió (como otras personalidades de nuestro Partido) hacer abortar la sublevación denunciando oportunamente los hechos que anunciaban de manera evidente la traición. He aquí lo que cuenta Largo Caballero:

«Siendo aún el señor Azaña Presidente del Consejo de Ministros, en una tarde en que ocupaba el banco azul en la Cámara, me acerqué a él y le dije: En Marruecos se ha celebrado un banquete de jefes y oficiales del Ejército en el que se han pronunciado discursos muy violentos contra la República. Un oficial que habló para defenderla estuvo a punto de ser linchado. «—¡Hombre! (me contestó). Me extraña mucho porque el Comisario no

me ha dicho nada y estoy seguro de que me hubiera informado».

«Un fiel amigo jefe del Ejército (sigue contando Caballero) me visitaba con frecuencia para informarme de lo que se tramaba por algunos generales, realizando visitas a las guarniciones de Madrid y provincias, donde conversaban con otros jefes de las fuerzas preparando la sublevación. En Madrid no obtuvieron el resultado satisfactorio que esperaban. Lo que se me decía tenía tantos visos de verdad que creía de mi deber dar cuenta de ello a la minoría Parlamentaria Socialista, muy discretamente, y pedir autorización para hablar del asunto al señor Casares Quiroga, Presidente del Consejo y ministro de la Guerra, a fin de que se adoptasen las medidas adecuadas.

» Como Presidente de nuestra minoría, convoqué a los presidentes de las de los otros partidos y les propuse celebrar una entrevista con el Jefe del Gobierno para enterarle de lo que se tramaba. Mi propuesta fue aceptada y se designaron dos diputados de cada minoría; conmigo fue el diputado socialista por Alicante Rodolfo Llopis.

» Expuse al señor Casares cuanto sabía, sin dar nombres, y con gran énfasis me contestó: «¡Esos son cuentos de miedo!» Afirmó que los temores eran infundados. Que él tenía amigos en los regimientos que le informaban de todo lo contrario. «El Ejército —decía— está con la República y pueden ustedes vivir tranquilos».

» Salí de la reunión lleno de preocupaciones. ¿Sería falso lo dicho por mi informador? ¿Lo sería la declaración del ministro? Di cuenta a mi informante de la entrevista con el Jefe del Gobierno. Al oírme se llevó las manos a la cabeza, exclamando: «¡Estamos perdidos! Si el ministro tiene ese criterio, no hay remedio; la catástrofe se producirá, la rebelión será un hecho».

Como en todas las ocasiones, a lo largo de toda la vida, Francisco Largo Caballero quiso que prevaleciera el imperio de la ley y únicamente cuando a la clase trabajadora se le cerraba el camino de la legalidad, trataba de ir por la revolución a la ley; por eso en este XVIII aniversario de la muerte del ilustre socialista Francisco Largo Caballero, seguimos fieles a su memoria rindiéndole nuestra admiración y cariño.

## ABONNEMENTS

et  
REABONNEMENTS

au nom de :

Roger S O U T H O N  
12, Cité Malesherbes. Paris-9  
C. C. P. 18 585 08 — Paris

LAS OPINIONES EXPRESADAS EN LOS ARTICULOS FIRMADOS, SON DE LA EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE SUS AUTORES

## Crónica de Asturias

# Sigue la tensión laboral

Por Manolín del Paxu

## LA HUELGA DE MOREDA-GIJÓN

La huelga de esta factoría no fue de larga duración. Sin caja de resistencia, sin reservas en el hogar y no siendo fácil una solidaridad obrera suficiente, la huelga, como abandono total del trabajo, no puede ser indefinida en este paraíso de bancos y banqueros. Sin embargo, en Moreda-Gijón continúa la huelga en sentido lato, es decir, mediante manifestaciones que reflejan claramente el descontento de la clase obrera.

La vuelta al trabajo fue para trabajar a ritmo lento durante ocho días.

La promesa de que muy pronto se pondría en vigor un nuevo convenio colectivo, dando satisfacción a los trabajadores, aconsejó a éstos suspender la morosidad laboral.

## UN ENGAÑO MAS, Y MAS REPRESALIAS

La promesa de nuevo convenio colectivo se quedó en promesa. Así lo comprendieron los trabajadores de Moreda-Gijón al cabo de varios días de espera infructuosa. Volvió, pues, la huelga de brazos caídos. La empresa replicó con dos días de castigo de suspensión de empleo y sueldo. La vuelta al trabajo llevó consigo la viril actitud de los obreros: la huelga de brazos caídos se instauró en Moreda-Gijón con la misma tenacidad que antes del castigo. Si tenaces son los obreros para conquistar mejores condiciones laborales, los patronos no carecen de testarudez para negarlas. En vez de conceder la justicia social que demandan los obreros, confestan brutalmente con diez días de suspensión de empleo y sueldo, lo que originó el cierre de la fábrica hasta el 22 de marzo.

Es indudable que los empresarios cuentan con el beneplácito del Ponceo provincial. Como se recordará —de mi crónica anterior— el Gobernador no quiere huelgas: «las leyes hace tiempo promulgadas, serían cumplidas, pero no admitiría ningunas clase de presión fuera del cauce legal». El cauce legal consiste en el espíritu del Ponceo catedrático en aguantar, esperar a que el convenio colectivo resuelva y dé satisfacción. Mientras tanto, hay que ser modosos, aguantar mucho y no decir esta boca es mía. El régimen abolió la lucha de clases por decreto, instauró la colaboración de clases, la fraternidad entre capital y trabajo y hay que tener confianza en la fraterna colaboración de los empresarios. Lo malo para el régimen y para los empresarios es que los obreros no entienden ni sienten la fraternidad del capital y trabajo por el sistema del embudo; lo mucho para los pocos y lo poco para los muchos. Ya no son magüetos, sino adultos, con esa aduleza que da una larga experiencia y un profundo conocimiento del egoísmo amoroso de los empresarios y del régimen franquista —raposos de la misma camada— a quienes no es posible evangelizar con las lindas frases de las encíclicas papales, sino con la vigilancia y la varonil rebeldía de la clase obrera a la que no le queda otra vía de salvación que la de ver claramente que es endureciendo su vigor ofensivo en la lucha de clases —que no es invención suya— por donde le será posible hacerse oír y hacerse respetar.

## ANIMO DE RESISTENCIA

Y es así como los trabajadores de Asturias lo vienen entendiendo. Las huelgas mineras, como las de la metalurgia, como la de «La Tejerona», son una demostración innegable de esa conciencia de clase explotada. De una clase que ha tiempo sabe que no es razonable esperar la justicia social como un don del Cielo, que sabe que hay que ganarla en la lucha social y esta lucha es

más eficaz cuanto más apariencia pacífica tenga. Sin el movimiento de los brazos y de los cerebros de los trabajadores de todas las clases no hay producción ni hay economía. Cuando todos los explotados comprendan la poderosa palanca que tienen en sus manos, la justicia social, el cese de la explotación del hombre por el hombre y el advenimiento de una sociedad de hombres iguales en derechos y deberes dejará de ser aspiración para convertirse en realidad.

Así lo entienden los obreros de Moreda-Gijón. Es propósito suyo proseguir la lucha, volver a demostrar su descontento con la huelga de brazos caídos o con lo que puedan. Recursos no faltan y no parecen dispuestos a rendirse. El Ponceo provincial ha ido a Madrid. Se ha entrevistado con el Ministro de Trabajo, lo que está muy en su punto, y con el Ministro de la Gobernación, lo que ya no es lo mismo. La Provincia es un polvorín. No sólo por las huelgas de «La Tejerona» y Moreda-Gijón. Al nuevo Ponceo se le vuelven los debos huéspedes. El sabe que su antecesor sembró vientos y que no es inverosímil que a él le toque cosechar tempestades.

Le aconsejamos que se traiga de Madrid buenas soluciones y no expertos en rapado de cabezas ni cómitres de galeras.

## Libérialisation en Espagne

La place de l'Espagne est au côté des autres nations de l'Europe libre. Telle est la thèse de ceux qui, jetant un voile pudique sur les crimes franquistes et la fraternité d'armes de Franco et de Hitler, voudrait associer l'Espagne à la C. E. E.

L'Espagne a bien changé, disent-ils encore. Vous ne voyez donc pas comme elle est en train de se libéraliser? Allez-vous freiner le mouvement? Allez-vous bloquer cette libéralisation?

L'Espagne se libéralise? On pourrait peut-être demander leur avis à l'abbé de Montserrat, aux manifestants de Barcelone, aux travailleurs des Asturies.

On pourrait demander l'avis de ceux qui ont manifesté dans les rues de Madrid pendant le récent Congrès «syndical» espagnol, à M. Solís lui-même, grand pontife des syndicats franquistes, qui affirmait, dimanche, que la pluralité syndicale ne signifierait pas plus de liberté. On pourrait demander leur avis aux étudiants qui, lundi, ont manifesté devant le siège du Syndicat universitaire, à Madrid, et que la police de Franco a arrêtés.

La vérité, c'est que l'Espagne ne sera libre que le jour où Franco et ses sbires auront été vidés du pouvoir.

La vérité, c'est que l'Espagne ne sera libre que le jour où elle sera débarrassée de ses bourreaux.

(«Le Peuple», Bruxelles.)

## COMIDA FRATERNAL

Los Comités locales de Toulouse del P.S.O.E., U.G.T. y J.J. SS. han organizado una comida fraternal para el Primero de Mayo, después del acto de la rue Valade. Es propósito de los organizadores que asista a la misma el mayor número de compañeros y familiares para celebrar amistosamente fecha tan gloriosa para la clase trabajadora. La comida será ofrecida por un representante de las Comisiones Ejecutivas del Partido y de la Unión y por otro de la C.E. de la Federación de Juventudes.

Quienes deseen participar deben dirigirse al compañero José Muñiz antes del 15 de abril.



# FRANQUISMO antes su destino

Confédération Internationale des Syndicats Chrétiens  
Confédération Internationale des Syndicats Libres

## Le mouvement syndical international proteste contre les nouvelles atteintes à la liberté syndicale en Espagne

Trois syndicalistes espagnols viennent d'être arrêtés à Barcelone. Voulant frapper les organisations syndicales libres, qui luttent pour la restauration des libertés démocratiques et syndicales, le gouvernement franquiste a incarcéré trois des responsables appartenant à l'Organisation syndicale clandestine, C.N.T.

Omer Becu, Secrétaire général de la Confédération Internationale des Syndicats Libres, et Auguste Vanistendael, Secrétaire général de la Confédération Internationale des Syndicats chrétiens,

ont adressé le 25 mars 1964 un télégramme conjoint à M. Iturmendi, ministre espagnol de la Justice, s'élevant une fois de plus au nom des organisations syndicales internationales démocratiques contre la violation flagrante des droits syndicaux en Espagne et demandant la libération immédiate des syndicalistes emprisonnés. Un télégramme conjoint de protestation a également été adressé à David Morse, Directeur général du Bureau International du Travail, portant plainte con-

tre cette nouvelle atteinte à la liberté syndicale.

Une fois de plus le régime dictatorial du général Franco a utilisé la force pour tenter de briser l'opposition grandissante qui se manifeste dans les rangs des travailleurs et ce après que plusieurs manifestations d'ouvriers et d'étudiants se soient produites ces dernières semaines en Espagne en faveur de la liberté syndicale et contre les syndicats « verticaux », seuls admis par le régime franquiste et contrôlés par lui.

## Repercusiones del progreso técnico en la zona soviética

En muchos casos, las preocupaciones de los expertos en los focos de planificación y de producción industrial en Alemania central y en Berlín-Este son las mismas que en la República Federal. No es la ideología política, sino la evolución de la técnica en el mundo y en el propio país y el derecho —igualmente sentido por todos los seres humanos, a participar en el creciente bienestar económico— los acicate del ritmo de la expansión industrial. Tampoco en los focos industriales de Alemania Central importa ya solamente la producción, sino más bien la implantación de los sistemas más racionales de producción; en una palabra, lo que cuenta es la automatización.

No deja de ser curiosa la reacción de la burocracia gubernamental comunista ante este estado de cosas. En su teoría económica han aceptado los comunistas la experiencia de la economía del mundo libre, que postula que la automatización hace innecesaria una parte de la mano de obra, que los trabajadores tienen que aprender profesiones totalmente nuevas y que otros se ven obligados a cambiar su profesión. En lugar de encauzar debidamente esta evolución, teóricamente bien comprendida, se anticipan e intentan mediante despidos en las empresas industriales más importantes lograr a toda costa una automatización o, cuanto menos, una más rápida racionalización del sistema de producción, y lo llaman « cumplimiento del plan Nueva Técnica » o « medidas organizativo-técnicas ».

Así, el funcionario del sindicato FDGB, S. Stenz, en la fábrica de colorantes de Wolfen, se quejaba de que en 1963 se le había ordenado a su empresa que « economizase » 230 trabajadores. En este caso no se procedió a una determinación previa acerca de si se daban o no los supuestos técnicos, pero sí se ordenó que el fondo empresarial de salarios fuese reducido inmediatamente en la cantidad equivalente al « salario medio » de 230 trabajadores. La empresa se vio obligada a despedir al número exigido y, después, a disponer que el resto hiciera horas extraordinarias, gastando así las cantidades previstas para inversiones con fines de racionalización del proceso de producción.

Pero el ejemplo de Wolfen no es único. En la fábrica de máquinas de contabilidad de Chemnitz (hoy « Karl-Marx-Stadt ») se producen máquinas que se exportan a 63 países. Pero la burocracia de Berlín-Este envía a la empresa simultáneamente medallas por la magnífica calidad de sus productos y reprimendas por su sistema antieconómico de producción. Como ello va siempre unido con la pérdida de recursos presupuestarios de la empresa, puede decirse que la aspiración sincera de una empresa de fabricar productos de la mejor calidad, se ve constreñida por las disposiciones contra-

dictorias de la burocracia planificadora. Otro ejemplo lo ofrece la fábrica de máquinas de oficina de Sommerda (Turingia). En esta empresa, donde antes se fabricaban solamente máquinas de escribir, ha surgido, gracias a amplias inversiones estatales, un centro de producción de aparatos electrónicos y cibernéticos, con los que se equipan también los cohetes soviéticos. El sistema de producción de Sommerda puede compararse desde todos los puntos de vista con cualquier fábrica del mismo tipo del mundo. Pero lo extraño es que el año pasado se intentase trasladar las normas de rendimiento determinadas en Sommerda a la totalidad de la industria de construcción de maquinaria en Alemania central. Donde se aplicaron dichas normas las consecuencias fueron condiciones de trabajo más duras o reducciones de los salarios o ambas cosas a la vez para los trabajadores afectados.

### ES INDISPENSABLE UNA SOCIOLOGIA EMPIRICA

La variedad de la técnica industrial y la especialización industrial, cada vez más cotizada también en el mercado de trabajo de los países comunistas, dejan, empero, atrás, poco a poco, la manera de pensar lineal que hasta aquí caracterizaba a los burócratas planificadores de Berlín-Este. También en Alemania Central comienzan los especialistas a desplazar del orden del día a los llamados ideólogos, al menos por lo que se refiere a la política económica. Por vez primera han sido publicadas investigaciones empíricas relacionadas con el ambiente en las empresas y la formación de aprendices. La sociología empírica, considerada todavía no hace mucho como enemiga del Estado y tachada de esclava del capitalismo monopolizador, vuelve por sus fueros. Desde 1960-61 la comunidad de investigación « Sociología y sociedad », dirigida por el profesor Braureuther, ha impulsado sobre todo esta actividad científica. Ultimamente han

sido publicados numerosos informes que han dado lugar al sorprendente hecho de que el « Tribune », órgano de la FDGB, publicase el 19 de noviembre de 1963 un artículo, en el que se dice, entre otras cosas, lo siguiente :

« Ha vuelto a ponerse claramente de manifiesto que el ambiente en la empresa, el trabajo con los hombres que la integran y el conocimiento de sus propósitos y estados de ánimo es de importancia decisiva para el cumplimiento de los planes de producción. »

En una discusión organizada por el « Neue Deutschland », periódico del SED, unos aprendices se quejaban sobre el sistema de « formación vinculada a la producción » implantada por el SED, arguyendo que acabarían convirtiéndose en deficientes obreros especializados si duraba su aprendizaje se les obligaba a trabajar como mano de obra barata en la producción. Pasado un determinado tiempo habrían concluido su aprendizaje, pero seguirían siendo, poco más o menos, obreros no especializados. Aunque esta crítica no afecte más que a una tercera parte de los aprendices, el SED ha creado un problema de mano de obra que no tardará en llevar a la desesperación a los expertos económicos que tienden a la automatización. Este es el fenómeno más notable en la fase actual de la evolución interna de Alemania Central. Así, el profesor Nelles, director técnico de la « Buna-Werk », ha declarado lo siguiente :

« Nuestra industria de construcción de maquinaria ha necesitado mucho tiempo para ponerse en marcha y la evolución es todavía insuficiente. Por lo que respecta a la proyección y al ritmo de instalación de plantas de producción, tampoco andan entre nosotros bien las cosas. A este ritmo necesitamos de ocho a diez años para montar una nueva planta industrial. De esta manera el procedimiento e incluso el producto resultan ya anticuados. »

(Boletín D.G.B.)

## DESDE BELGICA

### ACTUALIDAD SOCIAL

**El pago de la tercera semana de vacaciones.** — Según una disposición oficial aparecida en el Boletín (Moniteur) del 12 de febrero de 1964, el salario ficticio a tomar en consideración para las jornadas de interrupción del trabajo asimiladas a días de trabajo efectivo (enfermedad, etc...) ha sido fijado a 240.— francos para el cálculo de las vacaciones. El pago del peculio correspondiente a los días de vacaciones suplementarias en 1964 es a cargo del

patrono siempre que el trabajador figure en el registro de su empresa el 30 de junio de 1964. Este pago se efectuará al mismo tiempo que la primera paga siguiente a la fecha del 30 de junio y de acuerdo con lo establecido por la Caja de Vacaciones; su importe se elevará a un octavo de la suma total del peculio de vacaciones correspondientes a las prestaciones reales o asimiladas del ejercicio anual de 1963. El trabajador que se encuentre en paro

completo e involuntario el 30 de junio podrá reclamar el importe del peculio a su último patrono.

**La Comisión mixta de la Construcción** ha celebrado su tercera reunión para preparar el Convenio que debe entrar en vigor el 1 de abril de 1964. La creación de una subcomisión encargada de calcular las bases a aplicar para el Fondo de seguridad de existencia ha sido decidida. A este respecto la patronal opone no pocas dificultades.

Por otra parte, los patronos han aceptado un aumento general de salarios de 7 por 100, aplicable en 1964 y 1965. Como las reivindicaciones sindicales se cifran en 10 por 100, las negociaciones proseguirán en los próximos días. Se observa que la patronal sostiene la posición de concentrar principalmente los aumentos en el salario directo, estimando que el nivel del « salario indirecto » ha alcanzado un límite difícilmente superable.

**El acuerdo en fabricaciones metálicas del Borinage** estipula un aumento de 1,65 francos por hora a partir del 1-II-64 y 1 por 100 a partir del 1-VII-64.

**En el sector Transportes** el aumento de salarios será de 4,50 por 100.

**La Comisión mixta de la Sidurgia**, de Charleroi, ha acordado un aumento de 12 francos por día. Las primas de fin de año se aumentarán en un 10 por 100.

Según datos del Departamento de Economía aplicada de la Universidad de Bruselas, el producto nacional belga, que mide la producción total de bienes y servi-

cios, acusa un aumento de 4,7 por 100 en cantidad durante 1963, y de 7,3 por 100 en valor con relación a 1962; el alza de precios ha alcanzado, pues, 2,50 por 100. Como se observa una expansión acelerada a fines de 1963, se prevé para 1964 un aumento del producto nacional de 3,7 por 100 en cantidad y de 7 por 100 en valor.

El consumo privado acusa un aumento, en 1963, de 5 por 100 en cantidad y de 7 por 100 en valor, lo que corresponde a un alza de precios de 1,9 por 100. Para 1964, se prevé un aumento de 4 por 100 en cantidad y de 7 por 100 en valor. De diciembre 1962 a diciembre 1963, el alza de precios del consumo privado ha sido menor que en Francia, Italia y Alemania; algo mayor que en Holanda y bastante superior a las conocidas en Inglaterra y Estados Unidos. El patrimonio belga ha aumentado en un 25 por 100 en cantidad y en un 60 por 100 en valor de 1953 a 1961; la parte de Bélgica en las exportaciones mundiales pasó de 2,81 por 100 a 2,94 por 100 de 1953 a 1961.

En el consumo de energía de los seis países de la Comunidad Europea, durante el año de 1964, solamente interviene el carbón por el 43 por 100. En este mismo año, el aumento de la producción de acero será de 6,8 por 100, correspondiendo 8 por 100 a Alemania, 5 por 100 a Bélgica, 4 por 100 a Francia, 7 por 100 a Italia y 10 por 100 a Holanda.

(S. I. S. - Bruselas.)

## Ecos de un gran Congreso sindical

La Central de Metalúrgicos belga acaba de celebrar en la Casa del Pueblo de Bruselas un Congreso de gran alcance y de profunda significación. En efecto, por acuerdo unánime, el Congreso se ha pronunciado y ha reafirmado su voluntad de unidad concretada en una declaración de principios claramente socialista, declaración que no deja subsistir ningún equívoco en cuanto al hecho de que la Central de Metalúrgicos se inspira en la doctrina y la acción socialistas.

Los temores de una posible escisión han quedado descartados después de las intervenciones de los compañeros Davister, como ponente, y Latin en tanto que portavoz de la regional metalúrgica de Lieja. La división de hierro del movimiento sindical belga ha salido reforzada de este Congreso que marcará desde ahora la pauta a seguir en las próximas luchas, de completo acuerdo con las demás organizaciones de la Acción Común.

Preconizando la total independencia sindical, el Congreso se declara opuesto a toda dictadura, por una parte, y a toda integración en el régimen capitalista, por otra parte. La democracia debe constituir en todo momento la acción permanente. Esta debe desarrollarse sobre la unidad más amplia del movimiento obrero organizado en la Acción Común como factor esencial para continuar el combate por los objetivos inmediatos como el derecho al trabajo, el derecho a una medicina gratuita, el derecho a la seguridad y el derecho a la igualdad de oportunidades, en el camino hacia la realización de los fines fundamentales como la transformación de la sociedad y la colectivización de los medios de producción.

La primera parte del preámbulo de la declaración de principios adoptada por unanimidad dice así :

« El movimiento sindical, fiel a la doctrina socialista y a la permanencia de sus principios enunciados en las declaraciones fundamentales, reafirma algunas nociones básicas :

— Las riquezas deben ser un patrimonio común que aseguren a todos los hombres la mayor suma posible de bienestar y de libertad.

— En un espíritu de justicia, el movimiento sindical repudia formalmente los falsos valores, como los derechos de nacimiento y del dinero, consagrados por el régimen capitalista. Del explotado, obligado a vender su fuerza de trabajo, quiere hacer un ser li-

bre que participe como tal en la obra común de producción.

— El socialismo debe proseguir simultáneamente la emancipación económica, moral y política de la clase trabajadora. No obstante, el punto de vista económico debe ser dominante ya que la concentración de capitales en manos de una sola clase constituye la base de todas las demás formas de opresión.

— Nació de la lucha de clases, el movimiento sindical desea subrayar la evolución de ésta en una lucha no menos vigorosa del conjunto de los productores contra una oligarquía bancaria y monopolista, propietaria soberana de todo el aparato de producción.

El Congreso, al precisar los puntos de la declaración relativos a la democracia económica, adoptó el siguiente texto definitivo: « En su lucha por la democracia económica, los trabajadores determinan sucesivamente y libremente las reformas de estructura más apropiadas y más eficaces, desde la planificación y el control obrero hasta la nacionalización y la colectivización. Tratarán por todos los medios de conquistar colectivamente, de una etapa a otra, el máximo de poder real en un Estado liberado por ellos de las tutelas capitalistas.

Reforzarán su acción con tales fines por todos los medios que la acción y la organización de clase, la formación del militante, el conocimiento y dominio de las técnicas modernas de producción aseguren a quienes las posean.

La democracia económica puesta al servicio del hombre no puede ser disociada de la democracia social. La abundancia debe beneficiar a todos cuantos la crean por su trabajo y su saber y debe repartirse según el principio de toda justicia.

A cada uno, en función de sus necesidades o de su trabajo, la parte que le corresponde.

El capítulo que trata de los derechos sociales ha sido aprobado como sigue:

« A la explotación capitalista del hombre por el hombre, el socialismo opone las exigencias de los derechos sociales, a saber :

— El derecho al trabajo que impone a la sociedad la organización del pleno empleo y, en todo caso, la garantía de un ingreso decente.

— El derecho a la seguridad, exigiendo que los trabajadores se hallen, en cualesquiera circuns-

(Pasa a la séptima pág.)



# América

Desde Buenos Aires

## Aniversario de la muerte de Juan B. Justo

Por Juan de Navarra

Se ha cumplido el XXXVI aniversario de la muerte del doctor Juan Bautista Justo, fundador del Partido Socialista Argentino y de su órgano "La Vanguardia". Para recordarle y enjuiciar su vida y su obra se han publicado expresivos artículos en la prensa partidaria y celebrado actos en la Casa del Pueblo, de gran resonancia. A medida que el tiempo transcurre se agiganta la figura del malogrado compañero. Parece como si la actual situación política argentina, poco lisonjera, preñada de inquietudes, contribuyera a ello.

En la página que "La Vanguardia" le ha dedicado, Juan Antonio Solari, en artículo breve, pero enjundioso y macizo, traza el perfil del hombre que a su paso por la brega argentina ha dejado una estela luminosa. «Era —dice— maestro por su pensamiento, su labor y su vida. Enseñó, adoctrinó y educó en todas partes; en la cátedra universitaria, en las tribunas populares, en sus realizaciones sociales, en el diario, en el libro y el folleto, en las bancas del Congreso, que él honró y dignificó con su talento e integridad, señalando nuevos rumbos y transformando el modo de ser y de hacer de nuestra política.» Cirujano de gran fama, al regreso de su peregrinación científica por los grandes centros hospitalarios europeos, fue el primero en utilizar en la Argentina el método aséptico en la práctica quirúrgica, con envidiable porvenir dada su juventud, reflexionando un día sobre la «carne de hospital» y dándose cuenta de que el bisturí no llegaba a raer lo hondo de la llaga social, se despidió de la profesión lanzándose de lleno a la lucha abierta, a la defensa del trabajador en el campo socialista. Y fue —como Solari nos dice— incansable en la brega de múltiples facetas, todas conducentes al mismo fin: humanizar la lucha social, desterrando en lo posible el dolor remediable.

Justo tuvo una clarividencia extraordinaria en su profética actuación y siempre en contacto con la realidad y los problemas cotidianos, trazando caminos a seguir y señalando las rutas que el socialismo ofrecía para el progreso del país. Lo vemos en el Congreso y en el Senado, discutiendo siempre con palabra monitorea sobre problemas que afectan a la entraña nacional: la inteligencia y honesta distribución del presupuesto en evitación de las corruptelas que caracterizan la llamada «política criolla», de «manos sucias y uñas largas», denunciando despilfarros de los dineros públicos disimulados en

**P.S.O.E.**

**BURDEOS**

Esta Agrupación se reunirá en Asamblea general extraordinaria el domingo 12 de abril, a las diez de la mañana. En ella se examinará la Memoria que presenta el Comité Departamental al Congreso que se celebrará el 3 de mayo y se nombrarán los delegados al mismo.

Todos los afiliados deben acudir a esta Asamblea en la que se anunciarán los actos que se celebrarán con motivo del Primero de Mayo.

las partidas y en los sueldos; defiende la estabilidad del peso para evitar que al trabajador se le robe pagándole en moneda envilecida. Su oratoria maciza, desprovista de lirismos, de certera puntería, encrespa los intereses creados que acumulan sobre él los pérfidos ataques de la calumnia. El doctor Nicolás Repetto nos refiere la anécdota: «En un debate sobre estos temas, el presidente de la Comisión de presupuestos de la Cámara de diputados, creyó que podría imponer silencio al Maestro balbuceando un cuento, que se llamó después «el cuento de la viuda» que quedó arruinada por la cuenta de honorarios médicos cobrados por el Maestro, quien se defendió diciendo: "Queda cesante mi mandato de diputado mientras la Cámara no haya investigado el caso." En la sesión del día siguiente, el presidente de dicha Comisión se apresuró a pedir disculpas por haber dicho una falsedad en el arrebatado de los debates.»

Cuando el mundo protesta por la invasión de Nicaragua por los Estados Unidos y se solicita por el Congreso de Costa Rica la solidaridad de los Gobiernos americanos frente a la agresión, Justo habla en el Senado pidiendo informes: «La doctrina de Monroe —dice— apareció como un vínculo de comunidad espiritual y política. Hoy no tiene sentido espiritual y si algo significa es que la América del Norte se reserva los dos continentes americanos como campo privado y exclusivo para las depredaciones. En Estados Unidos se ha acentuado el imperialismo de modo audaz. Ese Gobierno llama "bolchevique" a toda idea social nueva, a todo propósito emancipador de la clase trabajadora, alejándose del ambiente espiritual de América.» Y explica: «Porque hoy, la lengua española levanta reivindicaciones de orden espiritual que le dan unidad desde Méjico a la República Argentina y ha de llegar a crear una unidad económica hispanoamericana muy distinta a la que se elabora hoy en Estados Unidos. No vamos a permitir que nuestro territorio y sus riquezas naturales sean una presa disponible para que sobre ellas se abatan en cualquier momento las águilas de Wall Street. Debemos comprender que no aseguramos la independencia de nuestro país, si nos entregamos atados de pies y manos a la banca extranjera.»

Con visión águila horada Justo el porvenir anticipándose en una cincuentena de años a los problemas que actualmente absorben la atención de Europa. Decía en 1915: «No habrá paz en Europa mientras no se extiendan en ella y se consoliden libremente las relaciones comerciales hasta el punto de hacer de todo aquel continente un solo mercado, lo que también implicaría la libertad de comercio para las colonias. Semejante progreso en el comercio del mundo que habría de establecerse en todo caso por una reducción rápida y gradual de las tarifas aduaneras, envolvería en sus consecuencias a los países de Sudamérica, políticamente autónomos, pero netamente coloniales por su producción y comercio.»

El socialismo tuvo en él un insuperable expositor: «La organización no anula al hombre. No creo que dentro del Partido el

individuo desaparece por anulación de su voluntad. El Partido será una congregación de voluntades y no el instrumento uniformador de ellas. Según sus necesidades y creencias, los hombres se dividen en partidos. Yo tengo las mías —decía— y como no me ha parecido posible convencer a los demás de que son las únicas legítimas me he unido a los que por las suyas más se parecen a mí. He hecho una transacción con la necesidad y renunciando a la pretensión de pasar por un ejemplo único de mi especie me he resignado a llamarme socialista, sin renunciar por eso a lo que yo tengo de peculiar. Lo que tenga de peculiar lo desarrollará el socialista en el ejercicio de su militancia. El militante hace ofrecimiento de su mundo personal, pero no lo niega nunca, aun cuando el momento que vive el socialismo exija el sacrificio de la propia convicción. Es la circunstancia. El socialismo sería una acción más o menos forzada o rebaneada si no se desarrollara como un estado subjetivo, como individualismo socialista. El socialismo quiere individuos, no rebaños, y por ello tiende a desarrollar la propia personalidad en el ejercicio de las actividades sociales. Es el triunfo del individuo. "Realizar", verbo y condición del socialismo. El socialismo se realiza todos los días. No se conquista en un día determinado, tras una espera ansiosa de un amanecer lejano. Es jornada diaria. Es posibilidad constante. No es el acto. Es el proceso. Una marcha sin demora. Más que libertad, liberación. Nada podrá ser menos dogma que la doctrina socialista, al servicio de una clase de diarias labores, de regulares esfuerzos creadores. Su doctrina se alimentará diariamente de experiencias. No es estación de descanso. Lo inmediato compromete a la acción. Lo lejano confunde y distrae.»

Bien se ve por los párrafos transcritos la reciedumbre espiritual del fundador del Partido Socialista Argentino, y a través de ellos las sólidas bases en que éste fue asentado. El Maestro Justo, como el "Abuelo" Iglesias, son piedras sillares de una organización que afirmada sobre la honestidad y la eficacia sabrán resistir el combate de los tiempos, por calamitosos que éstos sean. Estamos bien seguros, como esperanza consoladora que nos reconcilia con la actual vacilante sociedad, que no habrán de faltar discípulos que animados por su prédica y su conducta sabrán continuar su obra emancipadora. Desde luego, los discípulos argentinos saben honrar al Maestro y así lo han demostrado al cumplirse el XXXVI aniversario de su muerte.

## El Plan de Desarrollo, contra la clase trabajadora

Una denuncia que no tendrá consecuencias, pero que denota la podredumbre en los Sindicatos verticales

Mientras que toda la propaganda del régimen canta los al ya famoso Plan de Desarrollo y, como en el cuento de la lechera, se comienza a celebrar el éxito del mismo... dentro de cuatro años, muchas son las personas y sectores españoles que desconfían del alabadosísimo plan. Su antecedente, el Plan de Estabilización, sólo ha servido para explotar más a los trabajadores y obligar a gran número de ellos a buscar su pan en el extranjero.

Entre los más lacayunos incensadores del Plan de Desarrollo se encuentran los sindicatos gubernamentales que comanda el coronel Solís Ruiz. Sin embargo, vale la pena señalar que elementos más audaces de esos sindicatos, de la llamada sección social, es decir obrera, han dirigido duras críticas a ese Plan, en el que para nada se ha tenido en cuenta la opinión de los trabajadores. A ese género de críticas pertenece la que reproducimos a continuación, redactada por miembros del Sindicato de Papel, Prensa y Artes Gráficas de Madrid. Ello prueba cómo se le pudren al régimen sus domesticadores sindicatos.

«Toda la prensa nacional publicó el pasado día 13 unas declaraciones del Comisario de Desarrollo Económico, señor López Rodó, cuyo texto literal, en la parte que consideramos más destacable, dice así:

«Evidentemente, en los cuatro años del Plan habrá variaciones de precios, y los ajustes de salarios se harán tomando en consideración principalmente los incrementos de productividad.»

«Nos encontramos, pues, una vez más, ante el hecho de que un plan económico de alcance nacional se piensa echar sobre las espaldas de los trabajadores. Toda vía no se ha extinguido en las economías familiares el efecto de una contención salarial de años, mientras los precios de los artículos de consumo subían de forma ostensible, y ya se anuncia que al Plan de Estabilización seguirá otro que, desde el punto de vista del productor, ha de tener idénticas características. Porque, si se retiene su elevación del nivel de vida congelando sus ingresos y, por otra parte, ya se nos anuncia que los precios serán reajustados, no se comprende bien la diferencia entre Estabilización y Desarrollo. A no ser que por

desarrollo se entienda únicamente el de la empresa, una vez más a costa del sacrificio del trabajador.

«Se dice, sí, que los ajustes de salarios habrán de hacerse a costa del incremento de productividad. Diga quien lo sepa si no es a costa de un esfuerzo sobrehumano, mediante la política de convenios colectivos, como el hombre español ha tenido que ganar en estos años, no ya su aumento de nivel de vida, sino su simple elemental defensa ante la carrera de los precios, en alza constante. Diga quien lo sepa si no es demasiado exigir ese aumento de productividad, sobre todo cuando el problema de la productividad no es hoy en día de los trabajadores, que ya no pueden rendir más, agotados al margen los recursos de horas extraordinarias y el empleo doble y hasta triple, sino que es problema de las empresas, poco acostumbradas a la renovación de utillajes y modernización de maquinaria, único camino hoy viable para ese aumento en la producción.»

«En nombre de todos los trabajadores de nuestro sindicato, cuya representación pesa sobre nuestro ánimo en este momento, exigimos que, si esas palabras del susodicho Comisario, señor López Rodó, son personales, se apresure a retirarlas, y, si son oficiales, se dé rumbo radicalmente distinto a esa actitud, haciendo que el Plan de Desarrollo tenga como objetivo el bienestar del hombre español, la racionalización de su esfuerzo y el avance decidido en el terreno de la Justicia Social.»

«Los convenios colectivos han constituido, durante el Plan de Estabilización, una prueba muy dura para nuestros trabajadores, a quienes el Estado, eludiendo responsabilidades que, según la concepción de sus funciones, recogidas en los Principios Fundamentales, le competen inexorablemente, ha dejado en lucha con las empresas para que, a cambio de un agotador incremento del trabajo, consiguiesen lo que pudieran. Siempre, eso sí, a costa de un enfrentamiento en desigualdad de condiciones dialécticas y con el sacrificio de unos hombres ejemplares, los vocales de los jurados de empresa, que con frecuencia han tenido que adoptar posturas de auténtica abnegación para dar respuesta en plano de igualdad a quienes son sus superiores en la organización laboral donde trabajan.»

«Ya es tiempo de que, vencidas aquellas horas dramáticas de nuestra economía nacional, el Estado vuelva a cargar con la responsabilidad ineludible de Justicia Social y de vigilancia de los derechos de los trabajadores, a quienes, en estos momentos, cuando les resulta imposible dar más de sí en la entrega a la producción por haberse agotado el límite de sus posibilidades, se les va a poner, según se desprende de las declaraciones del señor López Rodó, en una situación desesperada. Y si ante la Estabilización el patriotismo de nuestros hombres decidió soportarlo todo y pechar con todo el esfuerzo, no es esta la misma situación. El Desarrollo ha de ser beneficio para todos, pero principalmente para los más humildes.»

«Es esta nuestra protesta respetuosa, pero enérgica. Y en este camino, sabemos que con nosotros está, en pleno, la conciencia y el derecho de los hombres que representamos. No cejaremos, por tanto, en la denuncia de una operación que, si se realiza tal como parecen indicar las palabras del Comisario de Desarrollo Económico, puede llevar a indignación a los productores españoles.»

**U. G. T.**

**Reunión de la Comisión Ejecutiva**

La C.E. ha celebrado su reunión, adoptando entre otros los acuerdos que siguen:

Designar a los compañeros Llopis, Muñío, Barreiro, Duarte, Armentia y Tomás, para representar a la C.E. en los Congresos y reuniones de información organizadas en Montauban, Marsella, Puy de Dome, Burdeos, Tarbes, Bourges y Lieja.

El Secretario General informó ampliamente a la C.E. de la Asamblea de información celebrada en París, de las decisiones adoptadas en la reunión del Comité Ejecutivo de la C.I.O.S.L. y de su intervención en la 4ª Asamblea de Sindicatos de los países que integran las Comunidades Europeas.

Los compañeros Llopis y Tomás dieron cuenta a la C.E. de las conversaciones tenidas con los dirigentes de la Central Sindical de Suiza, de las reuniones celebradas con el Comité de la Sección de Ginebra y de la Conferencia de información —mañana y tarde— celebrada en dicha localidad.

Llopis y Tomás dieron cuenta de sus conversaciones con Graedel y decisiones adoptadas.

Se designó al compañero Rojo para iniciar los trabajos preliminares para la instalación de la Escuela Sindical de Verano.

La C.E. adoptó decisiones importantes relacionadas con el correo recibido del interior.



## España vista desde fuera

## Comentarios al informe de la OCDE sobre España

(Viene de la octava pág.)

## la elevación del salario mínimo interprofesional).

El presupuesto de 1963, según el «Boletín de Estadística», registra un aumento del 9,4 por 100 en los impuestos directos y un 16,2 por 100 en los indirectos. Dichos impuestos no comprenden el Capítulo 3 (del presupuesto de ingresos), donde se incluyen las tasas por servicios prestados, y en el que se computan los ingresos por sellos de correo, giro postal, derechos de apartados, tasas telefónicas, etc. que atacan al bolsillo de todos los contribuyentes, consecuentemente, sobre la inmensa mayoría de los españoles, que son los que dependen de retribuciones conceptuadas como sueldos y salarios.

## EL PRESUPUESTO DE 1964

El presupuesto de 1964-1965, en lo que concierne al año en curso no disminuye la presión en los capítulos :

1. — Impuestos directos, con un rendimiento presupuesto de 32.270 millones de pesetas y un 0,7 por 100 de aumento sobre las cifras (estimadas) de 1963 ;

2. — Impuestos indirectos, con un rendimiento presupuesto de 69.022 millones de pesetas y un incremento porcentual sobre las cifras (estimadas) del mismo capítulo correspondiente a 1963 del 7,6 por 100.

El incremento de la presión fiscal disminuye, pero las cifras alcanzadas adquieren volumen considerable para ser soportadas de modo preferente por la población activa que percibe las cuotas más bajas en la distribución de la renta nacional.

De un presupuesto de gastos para 1964 cifrado en 120.843.493.500 pesetas, los tres ministerios de la defensa nacional se llevan 19.884.346.168 pesetas, es decir, el 16,4 por 100 del presupuesto global de gastos. Sumándole los 11.728.103.787 pesetas a que ascienden los gastos presupuestados para el Ministerio de la Gobernación, los cuatro ministerios de la guerra y de la represión se llevan 31.612.449.955 Pts., lo que equivale al 26,1 por 100 del presupuesto total de gastos.

No pretendemos que esa partida de gastos desaparezca completamente, pues, no ignoramos que dado el contexto actual del mundo y de la sociedad española —lamentándolo muy de veras—, no es posible prescindir del Ejército ni de la policía de modo absoluto ; pero es evidente que los gastos en este terreno son excesivos. Son excesivos, sobre todo, porque la economía española necesita caminar a grandes pasos a fin de recuperar el tiempo perdido.

Dadas las carencias y las vacilaciones del capital privado, el Estado no debe soslayar la apremiante necesidad de suplir a la empresa privada en los sectores económicos atrasados y deficitarios. Para ello el Estado tiene que transferir una buena parte de los gastos improductivos —defensa nacional y gobernación— a los puntos clave de la economía donde es urgente acudir para acelerar el ritmo del desarrollo económico.

De ahí que nos parezca mal avenida e impertinente el consejo que los expertos de la O.C.D.E. consignan al final del epígrafe «Finanzas públicas», página 24 del aludido Informe, donde dicen : «...este privilegio —emisión de títulos por el I.N.L.—, de hecho, es una práctica que data de las condiciones económicas de antaño y que importa modificar ampliamente, independientemente de consideraciones a corto plazo. Acudir el sector público al mercado de capitales para procurarse recursos, como se había proyectado, 21.000 millones de pesetas en 1963, habría sido manifiestamente excesivo». Sin embargo, dada la morosidad de los empresarios privados, no queda otro recurso que el de la iniciativa estatal y para financiarla es obligado que busque los medios financieros

donde se hallen. No hay treinta y siete soluciones sino muy pocas :

— Empréstitos exteriores ;  
— Mercado nacional de capitales ;

— Intensificar las inversiones estatales en la economía nacional a expensas de la reducción de los gastos improductivos.

— Y estimular las inversiones de capital extranjero a largo plazo, con o sin garantía del Estado.

Otra cosa es que las inversiones se hagan con criterio selectivo, con método y con acierto ; pero si la administración franquista no acierta y si la experiencia estatal en España no es una garantía de éxito, no es por el principio en sí, sino por otras razones ; pero si el Estado no es buen empresario tampoco el capitalismo privado brilla por su acierto ni es el mejor recurso para acelerar el desarrollo económico de España.

## ORGANISMOS PARASITARIOS Y COSTOSOS

Nada tenemos que decir de aquellos organismos que realizan una función cuya utilidad no es dudosa ni evidentemente superflua y parasitaria. El Consejo del Reino no cuesta mucho (720.000 pesetas), pero se necesita un Diógenes y con una buena linterna para saber cual es su función actual. Si se alegara que si no la tiene hoy puede tenerla cuando se muera el Caudillo, lo destronan o quede incapacitado, todo el mundo piensa que no será el Consejo del Reino el que resolverá la crisis. Las « Cortes » cuestan al erario público, con el pequeño aditamento de la Junta Central del Censo Electoral, 36.059.120 pesetas. Si se tratara de un parlamento democrático nada objetaríamos al gasto. Un parlamento que trabaje eficazmente lo justificaría con creces ; pero no es ese el caso de las « Cortes » caudillales, que no van más allá de la misión de un orfeón destinado a cantar las fementidas glorias del régimen franquista. El Consejo Nacional, el Instituto de Estudios Políticos y la Secretaría General del Movimiento cuestan al país 404.799.850 pesetas. El carácter parasitario de estos organismos es sobradamente claro para que sea necesaria la demostración. La Presidencia del Gobierno es una selva de una exuberancia incommensurable. Al lado de organismos de aparente utilidad, existen otros a los que es muy difícil hallarles justificación utilitaria. Independientemente de que algunos consejos y direcciones debieran estar ubicados en otros ministerios, tiene el Consejo de Estado cuyo coste se eleva a 13.440.284 pesetas, pero ¿para qué sirve? Cada una de las actividades fundamentales del Estado tienen un ministerio que las estudia, las gobierna y lo hace con personal que se le supone competente en la materia ; pero ello no impide que la Presidencia esté dotada del Consejo de Estado, del Consejo de Economía Nacional, de la Comisaría del Plan de Desarrollo Económico, de la Secretaría General Técnica. Alto Estado Mayor y varias direcciones generales y delegaciones. Todo ello cuesta a la Nación 4.205.946.534 pesetas. Sólo el Consejo de Estado importa 13.440.284 pesetas. Nuestra ignorancia en consejería nos inspira muy serias dudas la utilidad, si utilidad tiene, del Consejo de Estado. Es posible que sirva para facilitar sinecuras a los amigos del régimen, pero en ese caso sería más razonable incluirlos en la Sección Seis, clases pasivas, capítulo 100. Personal. En esta sección cabe perfectamente la fauna parasitaria puesto que hay en ella tres clases de perceptores :

— De carácter civil ;

— De carácter militar ;

— De carácter especial.

Para no ofender a civiles y militares que ganaron tal situación

tras años de trabajo, se les puede incluir en los de «carácter especial », que ya cuestan al país 725.604.200 pesetas.

No es cuestión de seguir buscando en los turbios fondos de la administración franquista. Proseguir equivaldría a intoxicarse con los fétidos gases que despiden las sinecuras de la consejería, directoriología y delegadología de los artibarrados ministerios ; pero aconsejamos a los expertos de la O. C. D. E. a que buceen ellos. La expertología conoce, sin duda, el empleo de preservativos y vacunas para no morir de asco, de escándalo y de susto. Recomendámosles la lectura de la vida y milagros de Pipaón, aspirante a consejero de Estado en los buenos tiempos de Fernando VII. Galdos, que lo describe admirablemente, es un experto insuperable en consejería.

## LAS DOS MANERAS DE MEDIR

El Gobierno franquista tiene dos distintas maneras de medir sus gastos. La manera es magnánima cuando se trata de pesar lo que gasta en la masa policial, siquiera la mayor parte esté mal pagada ; cuando se trata del material bélico, oficiales, tropa y clérigos, aunque tampoco incurre en despilfarros al fijar la cuantía de los sueldos ; cuando se trata de construcciones suntuosas y dar satisfacción a sus inclinaciones factuosas para servir la obsesión manía de buscar las formas exteriores de la grandeza y del prestigio a expensas de lo necesario, de lo rentable y de lo efectivo.

La manera es mezquina y parsimoniosa cuando se trata de construir escuelas, establecimientos sanitarios, puentes y vías de comunicación con sentido funcional y pensando en la utilidad pública ; cuando se trata de mejorar la seguridad social en todos sus aspectos, incrementar el fondo nacional para la concesión de becas a fin de ayudar a los estudiantes pobres ; la mezquindad, la poquedad raya en la sordidez, adquiere dimensiones embrutecedoras cuando se trata de los sueldos de los funcionarios. Aspecto éste último que ha incitado a los expertos del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, al redactar el informe sobre la economía española, a decir : «En nuestra opinión, una de las prioridades básicas en el incremento de gastos del Gobierno es el aumento de sueldos y pensiones de los funcionarios públicos».

Esta prioridad básica está aconsejada por más de una razón :

a) Porque a los funcionarios, estando muy mal retribuidos, un sentimiento de justicia social impone el deber de mejorar su situación ;

b) Sólo pagándoles correctamente, se puede exigir a los funcionarios públicos el grado de competencia y diligencia que brillan por su ausencia en las oficinas del Estado ;

c) Para eliminar la inmundicia y las desigualdades de sobresueldo entre los funcionarios públicos, originadas por las tasas parafiscales y arbitrarias que se imponen en muchas oficinas del Estado, es imprescindible que éste retribuya decorosamente al personal que emplea ;

d) Una retribución adecuada, no sólo aumentaría el decoro y bienestar de los funcionarios, sino que, además de tener benéficas repercusiones sobre el mercado (por el aumento de capacidad de compra de una gran masa de consumidores), evitaría que los funcionarios practicaran el lamentable delito de aceptar el soborno y se durmieran en los despachos para compensar las fatigas del trabajo que realizan al margen del horario y de la función pública.

Los expertos del Banco Internacional, que han conocido las miserias que padecen en España los trabajadores del Estado, no cometen exageración al calificar de **prioridad básica** el aumento de sueldos y pensiones de los funcionarios públicos.

Si las obligaciones del Estado

son muchas y unas están más justificadas que otras, muy pocas pueden anteponerse, a la hora de elaborar el Presupuesto, a la imperiosa, justa, oportuna y rentable preocupación de consignar en el gasto público las partidas necesarias a fin de que el Estado, además de mostrarse como el patrono modelo de justicia, esté servido bien y castigue a quienes no obstante estar bien pagados, no cumplen correctamente la sagrada misión de atender y servir a los ciudadanos de la Nación.

## LA OBSESION DEL FRANQUISMO

Otro de los equívocos de la política presupuestaria del régimen franquista consiste en la obsesión de liquidar los presupuestos equilibradamente o con superávit. Para conseguirlo acude a todas las astucias que sean necesarias :

— No pagando en el curso de un ejercicio todas las obligaciones contraídas o no realizando todos los gastos presupuestados ;

— Emitiendo títulos de deuda o cédulas de inversión para salir del paso, pero sin utilizar a fondo las grandes posibilidades de este recurso ;

— Manteniendo a un nivel injustamente bajo la remuneración de los funcionarios ;

— Absteniéndose de emprender en la cuantía necesaria la

construcción de viviendas, de obras públicas de urgente necesidad ; no estimulando suficientemente la investigación científica, constriñendo la concesión de becas a los estudiantes pobres y manteniendo en bajos niveles el ritmo de desarrollo agrícola y de otros sectores económicos.

Sin embargo, en ningún Estado moderno se concede excesiva importancia al déficit presupuestario, pero a condición de :

— Que no rebase los límites que la capacidad económica del país y la solvencia del Estado aconsejen ;

— Que el déficit esté ocasionado por una política de expansión económica, de justicia social, de incremento de la cultura, de la investigación científica y del enriquecimiento técnico de la clase laboriosa.

La segunda condición entraña tal suma de bienes o de riqueza, a plazo más o menos largo, que el Estado sienta con esa política bases sólidas de recuperación y de absorción de los excesos presupuestarios. Realiza inversiones rentables, aunque tengan algunas la apariencia de gastos improductivos.

El miedo al déficit esteriliza los impulsos expansionistas, por un lado, y, por otro, impulsa al Gobierno a intensificar la presión fiscal que aumenta en un 11 por 100 en las previsiones para 1964. Dado el carácter de protección de los intereses capitalistas, que es uno de los signos distintivos del régimen franquista, la agravación de la presión fiscal cae sobre los impuestos indirectos de modo preferente y es la clase trabajadora, por consiguiente, el chivo emisario de los errores y terrores franquistas.

## FRANQUISMO antes su destino

(Viene de la quinta pág.)

tancias (enfermedad, invalidez, paro, vejez, etc.), a cubierto de la necesidad.

—El derecho a la igualdad de oportunidades por la democratización de la enseñanza en todos los grados, la selección de los mejores y la atribución de empleos y funciones según el único criterio del valor y de las capacidades.»

En cuanto a la paz y al desarme, el Congreso se ha pronunciado en los siguientes términos :

Contra el capitalismo que explota, contra el nacionalismo que divide, los trabajadores luchan por una democracia sin fronteras y por una federación europea socialista, por la emancipación de las masas aún sojuzgadas en el mundo y por la paz de los pueblos mediante el desarme progresivo, simultáneo y controlado conduciendo al desarme general.

El único punto de las resoluciones que no ha obtenido completa unanimidad, aunque ha sido adoptado por gran mayoría, trata de las relaciones con las demás formas de acción socialista ; el texto aprobado consolida, dentro de la independencia sindical, la conjunción de todas las fuerzas socialistas que componen la Acción Común y ha sido redactado como sigue :

«El sindicalismo es de inspiración moral, filosófica y doctrinal socialista. En el terreno que le es propio, lucha y obra con vistas a realizar los objetivos fundamentales del Socialismo.

El Partido Socialista es su expresión política.

Mantendrá con las demás formas del movimiento socialista las relaciones que la identidad filosófica y doctrinal imponen.

Es en el marco de la Acción Común, como definida anteriormente, como asegurará sus relaciones.

De conformidad con su propia declaración, mantendrá su independencia ; sus actitudes, acciones y comportamiento serán establecidos únicamente por sus direcciones responsables.

Es el respeto absoluto de este principio que será la mejor garantía de la permanencia de su

independencia, de su vitalidad y de su eficacia».

Este importante Congreso de la Central de Metalúrgicos ha tomado el rumbo que se imponía con arreglo a las necesidades del momento. Las fórmulas y los principios plasmados en las resoluciones que preceden refuerzan la unidad de la clase obrera belga y constituyen excelente plataforma que abre nuevas perspectivas en el camino de la emancipación.

C.

## Letras de luto

Victima de larga enfermedad, producto del régimen franquista, murió el día 25 de febrero la compañera **Esperanza García Suárez**, esposa del buen amigo y compañero Laureano Farpón.

La compañera Esperanza, de 73 años, que en La Rivera (Asturias), se quedó al salir su marido el año 1937, pagó todas las consecuencias que sobre éste habrían de descargar. Malos tratos, cárceles, campos de concentración, destierros, hambres y miserias, hasta octubre de 1958 que logró pasar a Francia e instalarse en Decazeville con su esposo.

Pero su cuerpo venía minado. Esperanza era un cadáver viviente. Su quebrantada salud no le permitía ni atender la vida de un hogar humilde como el suyo. Dos años de internamiento continuo en el hospital de Decazeville alargaron un poco su vida agotada. Una más de tantas víctimas inocentes que el franquismo va sembrando.

A su entierro, que se celebró el 28, a las 4 de la tarde, acudieron todos los compañeros y amigos franceses y españoles de Decazeville, constituyendo gran manifestación de duelo y simpatía.

A la compañera Esperanza, que se ha visto asistida por su hija Felisa, no le faltó tampoco la ayuda de todas las personas que la estimaban por su bondad.

Al compañero Farpón y a sus hijos Manuel y Felisa, con el deseo de que les sirva de satisfacción el gran número de compañeros que han compartido su dolor, les expresamos el pésame de toda la familia socialista en esta hora de duelo.

J. M.



On a interdit EL SOCIALIS-  
TA, nous vous rendons LE  
SOCIALISTE. Nous voulons  
simplement, en frères, vous  
rendre un peu des moyens  
que l'on veni honteusement  
de vous ravir.  
Georges BRUTELLE,  
de la S. F. I. O.  
Secrétaire général adjoint

# LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIA-  
LISTA; nosotros os devolve-  
mos LE SOCIALISTE. Quere-  
mos sencillamente restituíros,  
como hermanos, algo al me-  
nos de los medios que tan  
vergonzosamente os acaban  
de quitar.  
Georges BRUTELLE,  
Secretario general adjunto  
de la S. F. I. O.

## AVENIR ET PRÉSENT

« Il faut rêver », disait Lénine. Voici un livre qui fait rêver. C'est « La Vie au XXI<sup>e</sup> siècle », par deux professeurs soviétiques, S. Goutchev et M. Vassiliev. (1) Il ne s'agit pas de science-miracle, sans qu'à aucun moment la vraisemblance faiblisse.

En physique nucléaire, en électronique, en biologie, dans les disciplines médicales, dans tous les domaines où le savoir et ses applications techniques développent immensément le pouvoir humain, il est probable que pas un homme de science occidentale ne récuserait une seule des anticipations fascinantes dont ce livre est rempli.

Ses auteurs ne doivent être guère plus âgés que Renan quand il écrivait « L'Avenir de la Science ». Leur ouvrage débordait d'une confiance juvénile dans le progrès. Il fera sourire les blasés et grincer des dents les pessimistes. Il donne raison au savant français qui disait : « Je connais les limites de mon esprit. Je ne connais pas celles de l'esprit humain ».

Depuis cinquante ans, les connaissances scientifiques les plus chargées de conséquences pratiques ont fait plus de progrès qu'à travers les trente siècles qui nous séparent de la préhistoire et, selon toute apparence, ces cinquante ans ne sont qu'un début. Car si l'on fait le compte des découvreurs et des inventeurs de tous les temps, ils ne représentent ensemble qu'un faible pourcentage des chercheurs et des savants actuellement en vie.

La « prospective » de MM. Goutchev et Vassiliev est donc prodigieusement intéressante. L'humanité se serait épargné bien des guerres et des révolutions stériles si elle avait mis ses espoirs dans les changements de vie qui résultent de la science plutôt que des théories incertaines et des doctrines passionnelles.

Mais !... Les hommes sont ce qu'ils sont, et Einstein n'avait que trop raison de dire qu'« il est plus facile de briser l'atome qu'un préjugé ».

Il n'y a pas que les préjugés, les croyances sans fondement et les dogmes sans raison. Il y a les intérêts et les volontés de puissance, les systèmes économiques et les régimes politiques. Pour nous faire mettre en doute l'avenir de la science, pour en retarder en tout cas les bienfaits, il y a les deux grandes inconnues du présent, dont

### Protesta contra Franco de las Juventudes Socialdemócratas de Suecia

Estocolmo. — En la Conferencia anual de la Sección de Juventudes Socialdemócratas suecas del distrito de Estocolmo, se votó por unanimidad una protesta contra la opresión a la democracia y a los derechos humanos que reina bajo la dictadura fascista de Franco en España.

La Conferencia se ha pronunciado también en contra de que «países que se consideran democráticos apoyen al régimen de Franco».

«Para las fuerzas que luchan por la libertad en España esto debe parecer como un escarnio contra la democracia y contra los derechos humanos. El pueblo español espera todavía que pueda establecerse un régimen legal democrático, y que vuelvan a ponerse en vigor los derechos humanos», dice la protesta.

les dirigeants d'Etat n'attendent pas la solution des savants : la menace atomique et la misère du tiers monde.

De cela, nos professeurs so-

Par Victor Larock

viétiques parlent peu. Ce n'était sans doute pas leur affaire. Mais comment refermer leur livre sans que les deux questions surgissent à l'esprit ?

Les livres de science écrits au futur peuvent être indifféremment écrits en russe, en anglais ou dans n'importe quelle langue. Ils parlent à la raison le même langage. Dans aucune des disciplines qui permettent de comprendre le réel pour le maîtriser, il n'existe une vérité soviétique ou une vérité américaine, des méthodes asiatiques ou européennes. Jamais la science et les techniques n'ont autant contribué à créer entre tous les peuples les moyens de connaissance et de communication qui devraient leur donner l'assurance de travailler en paix.

Les deux plus grandes puissances du monde n'en continuent pas moins à faire dépendre leur sécurité uniquement de l'arme qui les détruirait toutes deux si elle était employée. Et alors qu'elles disposent déjà de moyens de dévastation plus que suffisants pour anéantir toute vie sur le globe, elles ne cessent d'augmenter les stocks et de refuser tout arrêt contrôlé des fabrications.

MM. Goutchev et Vassiliev ont raison de dire que les nations industrielles sont au seuil d'une abondance que personne ne pouvait prévoir il y a seulement trente ans. Dès maintenant, le potentiel mondial de production permettrait de porter les niveaux d'existence notable-

ment au-dessus du minimum vital, dans tous les continents.

Pourtant, un tiers au moins de l'humanité ne mange pas à sa faim et végète dans une misère qui va croissant à mesure que sa population augmente plus vite que les moyens de la nourrir. Dans combien d'Etats arrivés à l'indépendance depuis 1950, les conditions de vie ne sont-elles pas inférieures à leur niveau d'alors ? Ils paient d'un prix inhumain la rançon de la liberté.

Ce qui heurte le bon sens quand on songe à l'avenir que nous décrivent les hommes de science, c'est l'énormité du contraste qui oppose les réalités présentes aux possibilités toutes proches de mieux-être généralisé. Sans doute y a-t-il toujours eu un certain décalage entre le progrès scientifique et les politiques qui régulent le sort des peuples. Mais aujourd'hui, à l'Ouest comme à l'Est, les deux courants semblent complètement déphasés.

N'est-il pas déplorable, par exemple, que l'Union soviétique s'abstienne de coopérer à l'initiative française d'une organisation mondiale de la lutte contre le cancer ? Ce n'est qu'un détail, mais il arrive ainsi constamment que les positions se retranchent ou s'affrontent parce que les défiances et les peurs mutuelles l'emportent, dans la méconnaissance de tous les changements.

Une sorte de duel est engagé entre la Chine continentale et la plupart des Etats plus ou moins prospères.

Ne ferait-on pas l'économie d'une longue épreuve de force si l'on convenait des moyens à mettre en œuvre, politiquement et techniquement, pour aider les 700 millions de Chinois à mieux vivre ? Les solutions pacifiques sont souvent entravées par la crainte de miser trop résolument sur la certitude d'un avenir meilleur.

(1) Editions Buchet-Chastel. Traduction de C. de Neubourg.

## España vista desde fuera

### Comentarios al informe de la OCDE sobre España

Por José Barreiro

— VIII —

#### CONFUSIONISMO

Cualquiera que desee conocer la política presupuestaria del Gobierno español, siendo perito en la materia, hallará las dificultades con que tropezó la comisión de expertos que redactó «Informe del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento» acerca de la economía española. Si a los expertos les resulta difícil navegar por el complicado archipiélago del presupuesto franquista, imaginense las dificultades ha de topar el inexperto navegante que desconoce o entiende a medias la casi hermética o inextricable contabilidad pública o del Estado. Por eso es aconsejable que, a modo de lección sobre hermenéutica presupuestaria, se lea lo que los autores del citado informe han escrito al examinar el equivoco sistema contable que emplea el Gobierno español en la confección de sus presupuestos.

Una muestra de la crítica de los expertos se halla en la página 236 del informe, donde dicen: «Así, el artículo 440 (del Presupuesto) comprende las subvenciones al Estado. En el Presupuesto de la Administración Central de 1960 hay un concepto dentro de este artículo, una subvención a las provincias españolas en África, las cuales tienen, además, sus propias fuentes de recursos. Sin embargo, parte de los gastos en África son llevados al Presupuesto de la Administración Central dentro de servicios particulares de ciertos ministerios. Es difícil en estas circunstancias decir lo que significa el

término «Estado» o cuáles son sus relaciones financieras con las provincias en África. Análogamente, en el Presupuesto de 1962, dentro de la nueva sección 8, Fondos Nacionales, hay sólo cuatro conceptos, todos clasificados como subvenciones al Estado. Es difícil atribuir ninguna significación a conceptos del Presupuesto que se clasifican como subvenciones a sí mismos».

Es cierto que lo que encuentran tan difícil los expertos del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento es claro como la luz del día para el Ministro de Hacienda, escogido por el dedo providencial del Caudillo, lo que nos lleva a considerar como imprescindible y previo a toda interpretación y estudio del Presupuesto español la necesidad de escuchar de labios del Señor Navarro Rubio cómo y por qué aparece el Estado dándose a sí mismo esas subvenciones que aparecen en el Presupuesto?

¿Cómo y por qué hay subvenciones que son préstamos; préstamos que son subvenciones; inversiones que son préstamos o subvenciones y subvenciones que son inversiones?

#### EL PRESUPUESTO DE 1962 Y 1963

A los redactores del informe de la O.C.D.E. sobre España no parece inspirarle gran preocupación la política presupuestaria del Gobierno franquista. El hecho de que el rendimiento de los impuestos indirectos hayan crecido en 1962 en un 15,5 por 100 con relación a las cifras de 1961 (cuya mayor cuantía pesa sobre la clase trabajadora), no les inspira ningún comentario. Tampoco hay un análisis crítico del crecimiento de los impuestos directos en 1962, incrementados en un 13,9 por 100 sobre el rendimiento de este impuesto en 1961. Sin embargo, una parte no despreciable de estos ingresos proviene de la imposición sobre el rendimiento del trabajo personal —impuesto sobre los ingresos originados por la actividad profesional de los contribuyentes—. Si una parte de los afectados por este impuesto pueden hacer ocultaciones para disminuir la base impositiva, no sucede lo mismo con empleados y obreros de las empresas privadas y funcionarios públicos. Es oportuno recordar aquí, que aún en el supuesto de que las rentas del trabajo hayan crecido de manera real en 1962, el incremento del poder extraído de los impuestos directos e indirectos sobre sueldos y salarios, se ha sumado a la inflación para absorber todo o casi todo el aumento real de la retribución del trabajo de obreros y empleados en el curso de 1962. El «Estudio Económico» que el Banco Central dedica al examen del ejercicio de 1963, contiene una apreciación totalmente coincidente con lo que acabamos de afirmar acerca de la presión fiscal sobre las rentas del trabajo. Hablando de la recaudación presupuestaria en 1963, en la página 167, dice: «Se comprende que en los impuestos directos el incremento mayor se haya dado en el que grava los rendimientos del trabajo personal, como consecuencia de la repercusión recaudatoria de la elevación, de remuneraciones que se ha extendido por toda la economía después de

(Pasa a la séptima pag.)

## Comentario Un gran hacedor de ciencia

EN Francia, el organismo encargado de abrir horizontes a la ciencia, se denomina, traducido literalmente, Centro Nacional de la Investigación Científica. Análoga denominación tienen sus equivalentes de los otros grandes países; pero en España, el organismo correspondiente es llamado, a la alta escala caudillesca, Consejo Superior de Investigaciones Científicas. En la cúspide de esa superioridad del Consejo había de poner el régimen al hombre más conspicuo y representativo de la sapiencia nacional; y el Caudillo, con esa infalible sagacidad que Dios le ha dado, se fue derechamente a encontrarlo en la ilustre figura del profesor del Instituto de Segunda Enseñanza de Murcia, y actual embajador en Portugal, don José Ibáñez Martín, del cual Su Excelencia ya había hecho su ministro de Educación Nacional desde aquellos memorables días de la heroica victoria sobre el tozudo pueblo español.

Española fue la gestión del señor Ibáñez Martín en sus doce años de ministro. Conocidas son aquellas hermosas comuniones generales que, con laudable energía, preceptuó al estudiante español, y no es de olvidar que fue él quien impuso la todavía vigente autoridad de un capellán profesor de Religión en cada uno de los cursos no sólo de la enseñanza secundaria, sino de todas las carreras tanto literarias como científicas y técnicas.

Pero el Ministerio de Educación Nacional era molde demasiado estrecho para contener el expansivo cientifismo de don José, por lo cual el Caudillo, según queda dicho, le encargó la más alta dirección y desenvolvimiento de la ciencia española para ponerla, como es de rigor caudillesco, a la cabeza del mundo. De ahí que ahora, al celebrarse los veinticinco años de la llamada «paz del Caudillo», el diario madrileño «Ya» ha obtenido de don José Ibáñez Martín unas preciadísimas cuartillas en las que el ínclito sabio se muestra justamente orgulloso de cómo ha cumplido su misión. Y dice:

«Hoy, con la perspectiva de lejanía y serenidad que da el tiempo, puedo afirmar, con la

innegable satisfacción del político que tiene el convencimiento de haber entregado lo mejor de su vida al servicio de la Patria, que todos aquellos objetivos, con las naturales limitaciones tuvieron efectiva realización».

Esas «naturales limitaciones» quieren decir que, interesándole al Caudillo dedicar los recursos del Estado a satisfacer lo más espléndidamente posible los gastos militares y eclesiásticos, el señor Ibáñez Martín ha dejado prudentemente de lado costosos estudios, como son los de Física; pero, en cambio, ha cargado certeramente la mano en otros, como son las investigaciones teológicas, para las cuales ni siquiera hace falta un microscopio.

Sin embargo, lo que no va en recursos va en genio, sobre todo cuando, además, se reciben estímulos tan honrosos como los que el excelente señor Ibáñez hace constar de esta manera: «Me importa subrayar que en todo tiempo Franco comprendió la trascendental importancia de la misión que me había encomendado, para cuyo éxito —en el que él había cifrado tantas esperanzas— me dio toda clase de facilidades, alientos y estímulos, que fueron a la vez instrumento y acicate de mi labor».

Y, seguidamente, don José Ibáñez Martín mostrándose altamente merecedor del acicate —véase el diccionario—, escribe sobre los veinticinco años caudillescos estas precisas y estuendas palabras:

«Ha sido, sin duda, la época de mayor esplendor cultural de España».

Si, la «de mayor». Es lo que le había pedido el Caudillo. Bien lo dice don José: «El Caudillo me encargó entonces una de las misiones de mayor responsabilidad nacional. Poner en pie los resortes culturales del país».

En pie, en pie... Eso es lo que le encargó Su Excelencia; pero el señor Ibáñez Martín, en su noble empeño de superar los encargos caudillescos y en cuanto de él ha dependido, ha puesto a la ciencia española no ya en pie, sino en cuatro patas.

Pedro GARCIA